
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

о с т о к а

З О Ъ в Р Ш
Ь6ЛЛЛ(Т)30вГ(ПЬ ЗЛ 

ООБАЛОСГ'ЭЛО лтЭОАЭАОЬ. 
к^46ЛО)30«?«ПЬ ЬЬЛ ■Э83С«ГОЬО 
ЬЛ&Э{ПЬ6 0?о Ь335АО)ЗЭСГ(ПЬ ЬЬА 

ЗОбОЬААОТб Ь5&Э(ПЬ (ПЛЗЗБСП

Газета выходит 
с июня 1922 года Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

№№ 33— 34 (19585— 19586)! 'ЧЕТВЕРГ, 8 Ф ЕВРАЛЯ 1990 ГОДА ЦЕНА 5 КОП.

Вчера в Москве

продолжал работу 

Пленум ЦК КПСС

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩ ЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
6 февраля 1990 года на Пленуме ЦК КП СС продолжалось 

обсуждение проекта платформы ЦК КП СС к XXVIII съезду  
партии и доклада Генерального секретаря ЦК КПСС  
М. С . Горбачева по этому вопросу.

В прениях выступили: Е. П. Велихов —  вице-президент Ака
демии наук С С С Р , директор Института атомной энергии име
ни И. В. Курчатова, В. И. Воротников —  Председатель Прези
диума Верховного Совета РСФ СР, Ю . А. Ганьковский —  сек
ретарь парткома производственного объединения «Нижне- 
вартовскнефтегаз». Тюменская область, В. И. Вяляс —  первый 
секретарь ЦК Компартии Эстонии, Е. К. Лигачев —  секретарь 
ЦК КП СС, В. Д. Кадочников —  первый секретарь Свердлов
ского горкома КПСС, В. А. Ивашко —  первый секретарь ЦК 
Компартии Украины, А. П. Мясников —  машинист экскаватора 

Жоршуновского горно-обогатительного комбината, Иркутская

область, В. Г. Ануфриев — второй секретарь ЦК Компартии 
Казахстана, Э . А. Ш еварднадзе —  министр иностранных дел 
С С СР ; А, Л. Беляев —  главный редактор газеты «Советская 
культура», В. В. Никитин —  первый заместитель Председателя 
Совета Министров С С СР , председатель Государственной ко- 
миссии Совета Министров С С С Р  по продовольствию и закуп
кам, В. А . Вылегжанин —  секретарь парткома Камского объ е-. 
динения по производству большегрузных автомобилей. Та
тарская А ССР, В. А. Медведев —  секретарь ЦК КП СС, С . Г. 
Арутюнян —  первый секретарь ЦК Компартии Армении, 
А. И. Селезнев —  первый секретарь Курского обкома КПСС, 
Н. Н. Слюньков —  секретарь ЦК КП СС, С . Д . Ниетуллаев —  
первый секретарь Каракалпакского обкома Компартии У зб е
кистана, С . Н. Федоров —  генеральный директор межотрас
левого научно-технического комплекса «Микрохирургия гла

за», А. Н. Яковлев —  секретарь ЦК КПСС, Н. Ф . Тэтарчук —  
первый секретарь Калининского обкома КПСС, С . С . Ш ата
лин —  исполняющий обязанности академика-секретаря отде
ления экономики Академии наук С С СР , Г. Г. Гумбаридзе —  
первый секретарь ЦК Компартии Грузии, В. А. Крючков —  
председатель Комитета государственной безопасности С С С Р .

7 февраля Пленум ЦК КП СС продолжит работу.
о  о  о

0 заседаниях Редакционной комиссии по доработке 
проекта платформы ЦК КПСС к XXVIII съезду партии

6  ф е в р ал я  под председательством  М. С. Г орб ач ева на заседан и ях  ком ис
сии продолж алось  рассм отрение предлож ений  и зам еч ан и й , вносим ы х у ч а 
стникам и  П ленум а по проекту  п латф орм ы  Ц К  К П С С  к X X V III съ е зд у  
КП С С.

Выступления на Пленуме ЦК КПСС
Первым во второй полови

не дня 5 февраля выступил
Л ленум е министр оборон

ной промышленности В. М. 
Белоусов. Я не согласен, за 
явил он, что обсуждаемая 
платформа ЦК КПСС долж
на быть политической. Соци- 

✓ ально-экономические и по
литические проблемы моти

вирую т и стимулируют друг 
друга.

Это особенно чувствуется в 
промышленности, в том чис
ле в ее наиболее организо
ванной, сбалансированной и 
квалифицированной части, 
какой является оборонная 
промышленность. Хотя мы 
работаем без больших сбоев, 
каш а отрасль в полной мере 

Шрпытывает на себе все кол
л и з и и  сегодняшнего време

ни, связанные с реорганиза
цией хозяйственного меха
низма, попытками организа
ции рыночных отношений, 
демократизацией производ
ственных и социальных взаи
мосвязей. Работа в условиях 
действия нового хозяйствен
ного механизма, ее резуль
таты дают основание сделать 
определенные выводы и от
ветить на вопрос: в чем при
чины низкой эффективности 
производства, ослабления 
экономики. Причин здесь не
сколько.

Прежде всего, подчеркнул 
оратор, мы вошли в процесс 
перестройки хозяйственного 
механизма с неотработанны
ми экономическими рычага
ми управления, юридически
ми и правовыми нормами, 
экономически неподготовлен
ным кадровым составом. 
Кроме того, центральные эко
номические ведомства зача
стую допускали поспешность, 
выпускали недостаточно про
думанные нормативные акты 
и документы, которые при
водили к  определенным от
рицательным последствиям. 
Был стимулирован необосно
ванный рост заработной пла
ты в отрыве от роста произ
водительности труда, созда
ны условия получения при
были, не подкрепленные со
ответствующим ростом вы
пуска продукции и сниже
нием ее себестоимости. При
нято решение о всемерном 

г развитии оптовой торговли и 
прямых связей без учета 
возможностей ры нка и дефи
цита основных материалов. 
Предоставление предприяти
ям  полной самостоятельно
сти в вопросах формирова
ния и утверждения плана, 
осуществленное без должных 
мер ответственности за не
принятие госзаказа, его ис
полнение и нарушение сло
жившихся связей, привело к 
расширению дефицита и на
рушению сбалансированности 
производства.* Эти недостат
ки сегодня очевидны для 
всех нас.

Далее оратор остановился 
на конкретных проблемах 
отрасли. Конверсия военно
го производства является се
годня важнейшей задачей. 
Для улучшения сегодняшнего 
положения в экономике кон
версия необходима, но в то 
ж е время она ставит целый 
комплекс тяж ело решаемых 
вопросов. .Преобладает мне
ние, что конверсия — это 
процесс, при котором боль
шие блага можно достичь 
без серьезных затрат, одни
ми записями заданий. Но без 
соответствующих инвести
ций, необходимого выделе
ния оборудования эту зада
чу решать будет чрезвычай
но трудно.

В сложные условия постав- 
9  лена оборонная промышлен

ность в вопросах валютного 
самофинансирования про
грамм конверсий, она не име
ет возможности получать ва

лютные отчисления за  по
ставки основной продукции 
за рубеж. Представляется, 
подчеркнул оратор, необхо
димым ввести на время ин
тенсивной конверсии такие 
отчисления.

Настало такж е время раз
работать, обсудить и утвер
дить Закон о конверсии обо
ронных отраслей промыш
ленности СССР, в котором 
должны быть учтены права 
и ответственность предприя
тий, государственных орга
нов управления, принципы 
финансирования.

Изменяющаяся структура 
планов производства в обо
ронной промышленности с 
ориентацией на резкое уве
личение непродовольствен
ных товаров и гражданской 
продукции, продолжал далее 
оратор, влечет за  собой из
менение структуры потреб
ляемы х материально-техни
ческих ресурсов. Эти вопро
сы у нас до конца еще не 
решены. Не до конца проду
манные решения, такие, как 
увеличение тариф а транс
портных перевозок, увели
чение цен на дизельное топ
ливо без изменений взаимо
отношений с госбюджетом в 
условиях конверсии, не спо
собствуют улучшению соци
альной обстановки. Кроме 
того, намеченные меры по 
оздоровлению экономики не 
дадут желаемого результата, 
если в кратчайшие сроки не 
удастся стабилизировать со
циально-политическую об
становку. Необходимо срочно 
определить процессуальные 
меры, обеспечивающие кон
кретную ответственность за 
незаконные приостановки ра
боты и нанесенный в связи 
с этим ущерб народному хо
зяйству. Принятие решения 
о выборности руководителей 
предприятий, цехов и произ
водственных подразделений 
во многих случаях не оправ
дывает себя. Надо безотла
гательно внести соответству
ющие изменения в законода
тельном порядке.

В заключение выступаю
щий сказал, что в  предло
женном проекте платформы 
ЦК КПСС к XXVIII съезду 
партии в разделе «За эффек
тивную планово-рыночную 
экономику» правильно ста
вятся цели и задачи. К этим 
рубежам страна ш ла все эти 
годы. Но делалось это неком
плексно, без учета необходи
мого оптимального сочетания 
на переходном этапе — ста
рой хозяйственно-экономи
ческой системы и задейство
вания новой. Поэтому в по
литической платформе не
обходимо четко определить 
идеологию самого переходно
го периода с учетом реалий 
сегодняшнего периода и про
граммы правительства, ут
вержденной вторым Съездом 
народных депутатов.

Член ЦК КПСС, посол 
СССР в Польше В. И. Брови- 
ков разделил мнение тех из 
выступавших, кто сказал, 
что обсуждаемый документ в 
таком виде вряд ли  прием
лем и нуждается в серьез
ной доработке. Его излиш
няя лозунговость и даже не
которая крикливость, неточ
ность содержащихся в нем 
оценок прошлого и особен
но настоящего, идейный эк
лектизм и отсутствие теоре
тической ясности не позволя
ют пока ему претендовать на 
роль программного докумен
та партии. Создается впечат
ление, что он носит утили
тарный характер и призван 
удовлетворять сиюминутные 
потребности нашей полити
ки.

В документе, продолж и' 
оратор, достаточно дифирам
бов в адрес перестройки,

критики далекого прошлого и 
щедрых посулов на будущее, 
но зато практически отсутст
вует оценка настоящего, до
пущенный не когда-то, а за 
перестроечный период оши
бок. В последнее время мы 
как-то больше стали Доро
ж ить не своими собственны
ми оценками нашей собст
венной работы, а  тем, как нас 
оценят господа на Западе. 
Этого мы не избежали и в 
платформе.

Мы как-то стараемся все 
доказать, что народ за пере
стройку, но позвольте спро
сить: за какую? Не за ту ли, 
которая за неполные пять 
лет ввергла страну в пучину 
кризиса, подвела ее к черте, 
у которой мы лицом к лицу 
столкнулись с разгулом 
анархии, деградацией эконо
мики, гримасой всеобщей 
разрухи и падением нравов? 
Утверждать в этой ситуации, 
что народ «за», что все это 
ему по нраву, по меньшей 
мере политически непорядоч
но. Народ против и все гром
че говорит об этом.

Кстати, понятие «пере
стройка» одинаково успешно 
эксплуатируется и истинны
ми сторонниками революци
онных перемен и реакцио
нерами, и друзьями Совет
ского Союза и его недруга
ми, и теми, кто за  социа
лизм , и теми, кто всю жизнь 
с ним оголтело борется. Все 
это результат нашей гипер
трофированной амбициозно
сти, личных ошибок, кото
рые допустили руководители 
нашей партии и государст
ва.

К таким ошибкам посол 
отнес провозглашение то
тальной демократизации об
щества без наведения дис
циплины и порядка в стра
не. Дисциплина без демокра
тии проживет, а вот демокра
тия без дисциплины немыс
лима, ибо она неизбежно 
превращается, точнее, выро
ждается в общественно-поли
тический хаос.

Хорошо понимают это и 
так активно похваляющие 
нас западные лидеры, кото
рые у себя дома действуют 
жестко и решительно, когда 
появляется хоть малейшая 
угроза их государству, клас
совым интересам. При этом 
те ж е Буш  и Тэтчер ничуть 
не берут во внимание то, как 
о них подумают. Примеры 
тому — Панама, подавление 
забастовочного движения в 
Англии и многое другое.

В подобных случаях мы 
парируем этот тезис объясне
нием «не можем, дескать, воз
вращ аться к сталинским ме
тодам»... Безумством было 
бы толкать на это, призывать 
к  этому. Но всякая уваж аю 
щ ая себя и свое государство 
власть долж на заставить ува
ж ать  свои законы. Мы же 
пассивность в действиях под
меняем надоевшей всем ак 
тивностью в словах, а нере
шительность и беспомощ
ность в пресечении антиго
сударственных, антиобщест
венных акций и даж е пре
ступлений выдаем за  терпи
мость к  инакомыслию, плю
рализму мнений да и дейст
вий тоже.

Ошибкой назвал выступаю
щ ий и принятие скороспе
лы х законов. К примеру, ан
тиалкогольного законода
тельства, Закона о коопера
ции. Получив размах от 
ш аш лыков до танков, она да
ет эф ф ект прямо противопо
лож ны й обещанному. А дру
гие законы и л  ш ения — о 
предприятии, с аренде, ин
дивидуальной 1 , удовой дея- 
Т. !*ы1ости,— ое и разве дей- 
<’ *уют так, к ак  задумьша-

Мы настолько ж е внезапно

отказались от идеи ускоре
ния, насколько смело и ре
шительно ее провозгласили.
И правильно сделали, ибо в 
экономике чудес, момен
тальных превращений не бы
вает. Но коль это так, то и 
в политике, в том числе в за
конодательной сфере, забега
ние вперед, неосмотритель
ность приводят к плачев
ным результатам.

Мы надеемся, что возве
денная в абсолют демокра
тия все расставит на свои ме
ста в политической сфере, а 
рынок — в экономике. Но 
коль все пока получается 
наоборот, то виноваты, види
те ли, не руководители в 
центре, а  исполнители на 
местах. В лучшем случае го
ворится: мы-де не думали, 
что все так получится. 
Странная позиция для дея
телей высшего ранга. Но 
больше всего у нас стало 
модным списывать все наши 
беды н а  «проклятое прош
лое». А мы-то уже давно рас
хлебываем не суточные щи 
вчерашнего застоя, а кашу, 
заваренную сегодня из про
дуктов перестройки.

Оратор считает, что членам 
ЦК, депутатам надо за  все 
это отвечать, каждому на 
своем посту. Отвечать за то, 
что сейчас делается в стране. 
Этого ждут от нас коммуни
сты. Н аш а трагедия сегодня 
в том, что мы никак не мо
жем отказаться от единолич
ной власти в государстве и 
партии. Часто руководим де
лами по наитию, некомпе
тентно, недальновидно, забо
тясь не о благе Отечества, а 
о других, может быть, боль
ше личных амбициях.

Оратор внес предложение: 
снять из программного доку
мента — платформы — по
ложение о президенте, о 
председателе и заместителях 
в партии, так как не в этих 
должностях суть дела и не 
в том, какие новые кабинет
ные революции мы прове
дем. Дело в том, как  будет 
действовать партия и какую 
политику она будет прово
дить, какие цели преследо
вать. Это тоже надо было бы 
четче сказать в нашей плат
форме.

Нужны прорывы вперед, к 
новым идеям, работа на опе
режение ситуации. Нам не 
хватает политического пред
видения, хорошего прогно
за, быстрых и решительных 
действий, наступательности в 
осуществлении намеченного. 
Таково мнение члена ЦК 
КПСС, первого секретаря ЦК 
Компартии Молдавии П. К. 
Лучинского. Именно нереши
тельность, медлительность и 
затягивание в решении лю
бых вопросов — источники 
многих наших бед, подчерк
нул он, проиллюстрировав 
сказанное конкретными при
мерами из политической 
жизни Молдавии.

В обстановке настоящего 
общественно - политического 
кризиса в республике были 
произведены кадровые пере
становки. Выражение «Пока 
гром не грянет», к сожале
нию, стало привычным. Про
цессы, происходящие в Мол
давии. по мнению оратора, 
теснейшим образом связаны 
с общей политической ситу
ацией как в стране, так и в 
Европе. Назвав проект плат
формы ЦК КПСС к XXVIII 
съезду серьезным шагом впе
ред в анализе ситуации, в 
выработке дальнейшей стра
тегии и тактики партии.член 
ЦК отметил, что в докумен
те  нет четко выраженных 
позиций по острым момен
там. которые сейчас пережи
вает наше общество. Подлин
ную значимость событий мы 
оцениваем, к сожалению, ча

щ е всего лишь задним чис
лом.

Говоря о многопартийно
сти, выступающий заявил, 
что, по существу, уже сего
дня она развивается внутри 
КПСС и в обществе. Почему 
ж е мы вынуждены интегри
ровать под началом партии 
не только неоднородные, но 
порой и противоположные 
мнения, идейные устремле
ния, разнополюсные такти
ческие подходы? Ленинское 
кредо — сначала размеже
ваться, а потом объединять
ся — остается, как и преж
де, столь же объективной ме
тодологической стратегией, 
считает он. Заслуживает вни
мания и опыт тех стран, где 
действует двухпартийная си
стема.

Первый секретарь ЦК Ком
партии Молдавии высказал
ся за обстоятельную дискус
сию по теме «Чьи интересы 
выражает партия?»

И вопрос о президенте — 
не формальное дело. Он свя
зан с укреплением законно
сти и перспективой избра
ния президента всем наро
дом.

Редакция той части проек
та, которая касается 6 статьи 
Конституции, по мнению ора
тора, оказывает коммунистам 
медвежью услугу, поскольку 
навязы вает обществу верхо
венство партии, что неиз
бежно вызывает протест. 
Именно Пленум ЦК должен 
однозначно высказаться за 
исключение ее из Основного 
Закона, потому что судьбу 
партии должна решать преж 
де всего сама партия.

В докладе предложено мно
го позитивного по вопросу 
самостоятельности компар
тий союзных республик, ска
зал далее выступающий. Ре
альность такова, что нужно 
смелее идти на образование 
союза компартий республик 
на единой идейной основе. 
Что касается судьбы федера
ции, то здесь, заявил он, вы 
ход один — союз суверенных 
государств на основе нового 
союзного договора. Нужно 
лиш ь четко определить круг 
проблем, решение которых 
республики будут делегиро
вать центру. Это могут быть 
вопросы обороны страны, 
транспорта, связи, энергети
ки и некоторые другие. Кро
ме союзного договора, долж
ны быть подписаны соответ
ствующие протоколы, отра
жающие специфические осо
бенности республик. Это, по 
убеждению оратора, укре
пит и связь с центром, и до
верие друг к другу.

Остановившись на эконо
мических проблемах, он под
черкнул, что их острота тре
бует, быть может, введения 
чрезвычайных мер. Трево
жит и то обстоятельство, что 
люди утратили уверенность в 
завтрашнем дне, живут в 
страхе. Речь идет об обеспе
чении элементарного общест
венного порядка. Предлагает
ся создать в стране своего 
рода общественный парла
мент, «круглый стол», куда 
пригласить представителей 
всех движений, фронтов, со
юзов, представителей руко
водства страны. Необходим 
диалог со всеми силами, что
бы обеспечить спокойствие, 
исключить насилие и массо
вые беспорядки.

По мнению первого секре
таря Ленинградского обкома 
и горкома КПСС Б. В. Гидас
пова, в эпоху гласности и де
мократии, как это ни пара
доксально звучит, людям 
больше всего не хватает 
правды о том, какая реаль
ная ситуация в стране, куда 
мы идем, кто нас ведет и что 
нас ожидает уж е в ближай
шие месяцы.

С каждым днем, сказал он, 
нарастает дестабилизация об
становки в политической и 
экономической сфере, и про
ект платформы тоже не да
ет радужных прогнозов. При
чин тому много, но главная 
заключается в том, что ф ак 
тически полностью разлажен 
механизм исполнительной 
власти, управляемость госу
дарством стремительно пада
ет, министерства — в пол
нейшем оцепенении. Советы 
на местах не обладают пока 
властью ни юридически, ни 
фактически, происходит ме
тодичное отстранение партии 
от руководства, нет полити
ческой оценки принимаемых 
Верховным Советом законов. 
Проведена реорганизация 
партийного аппарата, отверг
нут отраслевой принцип пар
тийного руководства. Вза
мен — аморфные, безликие 
по существу структуры, где 
никто ни за что не отвечает. 
Роль первичных партийных 
организаций только деклари
руется. В условиях выборно
сти руководителей ослаблен 
и важнейший рычаг пар
тии — кадровый.

Впервые в Ленинграде в 
минувшем году промышлен
ность едва справилась с 
плановым заданием, а я н 
варь провален, отметил 
первый секретарь. Анали
зируя проблемы, он под
черкнул, что основанные на 
полумерах рецепты оздоров
ления экономики, нормали
зации положения дел в сель
ском хозяйстве, промышлен
ности не дают и не могут 
дать эффекта в обозримом 
будущем. Негативно скажет
ся на народном хозяйстве и 
отсутствие научно обосно
ванной программы конвер
сий.

Посмотрите на часы, обра
тился к участникам Пленума 
оратор, у нас есть еще не
много времени. Осознание 
необходимости предотвра
щ ения национальной ката
строфы побуждает к  нетра
диционным действиям. Если 
не поднимем сейчас автори
тет и мобилизирующую роль 
КПСС в обществе, то приве
дем его к  полнейшему хаосу.

ЦК нашей партии должен 
четко и определенно заявить 
в своей платформе, а  не так, 
как это сделано сейчас, что 
только КПСС может высту
пать конструктивной, консо
лидирующей основой наш е
го государства, гарантом со
циалистического пути разви
тия. Другого приемлемого 
выбора или другой альтер
нативы у нас нет. Лишь ак 
тивная созидательная дея
тельность партии — от По
литбюро до первичных пар
тийных организаций — спо
собна стабилизировать об
становку.

Мы отдаем себе отчет в 
том, что несем в первую оче
редь всю полноту ответст
венности за  положение дел 
на местах, сказал далее вы 
ступающий, но партия в це
лом утрачивает инициативу, 
ЦК и областные комитеты, 
вклю чая Ленинградский, те
ряю т свои позиции. Мы сто
им перед настоятельной не
обходимостью обновления во 
всех руководящих звеньях и 
структурах КПСС. Обновле
ния полного, радикального и 
незамедлительного — здесь я 
целиком и полностью согла
сен с тезисами М. С. Горба
чева.

Первый секретарь со
общил о предложении ле
нинградских коммунистов 
созвать XXVIII съезд КПСС 
в марте—апреле, поставив на 
нем во главу угла внутри
партийные кадровые вопро
сы, а затем провести отчет
но-выборную кампанию. Не

возражая против второго ва
рианта, считаем, что в Ле
нинграде откладывать отчет
но-выборную партийную 
конференцию далее чем на 
март—апрель 1990 года невоз
можно, подчеркнул он: или 
ее будет проводить обком 
партии, или другие структу
ры. З а  созыв такой конфе
ренции выступают многие 
тысячи коммунистов, мно
гие десятки первичных пар
тийных организаций. И дело 
не только в том, что они не 
удовлетворены действиями 
областного комитета партии, 
хотя это есть, а в объектив
ной необходимости глубоких 
перемен, привлечении новых 
людей, избранных демокра
тическим путем. В создав
ш ейся ситуации, еще до 
XXVIII съезда просто необ
ходим съезд коммунистов 
России. Нам надо укреплять 
свои ряды, реш ать вопрос о 
руководстве Компартии Рос
сии.

Остановившись на эконо
мических проблемах, путях 
выхода из кризиса, оратор 
заявил о необходимости ре
ально перекрыть все кана
лы  для необоснованной эко
номической эмиссии рубля, 
имея в виду отмену многих 
статей законов о государст
венном предприятии и ко
операции.

Он выступил с предложе
ниями провести денежную 
реформу, ввести экономиче
ски обоснованные цены, ж е
стко контролировать выпол
нение производственных пла
нов, ввести государственную 
карточную систему на основ
ные продовольственные то
вары по всему Советскому 
Союзу, жесткий учет и конт
роль наш их более чем 
скромных ресурсов!

Там, где бессильны тради
ционные государственные 
меры, считает первый секре
тарь, необходимо применять 
меры партийной и Политиче
ской ответственности.

Мы говорим о руководя
щей роли партии не ради са
мой руководящей роли, ска
зал он в заключение. И бу
дем за нее бороться не ради 
своих амбиций. Только пра
вильно понятый объектив
ный интерес трудящ ихся, от
раженный в нашей идеоло
гии, позволит коммунистам 
честно смотреть людям в 
глаза.

По мнению члена ЦК 
КПСС, президента Академии 
наук Украинской ССР В. Е. 
Патона, в предсъездовской 
платформе науке и научно- 
техническому прогрессу от
ведено незаслуженно скром
ное место. А ведь это — ко
ренной вопрос. Мы сейчас 
проигрываем развитым за 
падным странам именно по
тому, что не сумели в пос
ледние десятилетия восполь
зоваться должным образом 
плодами научно - техниче
ской революции, достичь та 
кого уровня развития произ
водительных сил, при кото
ром резко сниж ается остро
та политических, социаль
ных, экологических, м еж на
циональных и других про
блем. По сути, мы все еще 
остаемся в минувшей техно
логической эпохе. Для пре
одоления этого необходимо 
мощно развить фундамен
тальные и прикладные ис
следования. Однако дело не 
только в том, чтобы в оче
редной раз продеклариро
вать важность ускорения на
учно -  технического прогрес
са. Об этом на нашей памяти 
говорилось немало и всегда, в 
общем-то, верно. Но правиль
ные слова расходились с де
лом и не могли оказать ощу
тимого воздействия на каче-

разви-ственные показатели 
тия экономики.

Поэтому мало включить в 
платформу тезисы о роли 
науки, научно - техническо
го прогресса в обновлении 
нашего общества. Нужно, 
чтобы они прочно вошли в 
сознание всех коммунистов 
как  программное требование.
Это первое. А второе, и при 
этом Главное, должно состо
ять  в том, чтобы коммуни
сты, работающие в государ
ственных и хозяйственных 
структурах, воспринимали 
задачу ускорения научно- 
технического прогресса как 
приоритетную, своими дейст
виями целеустремленно и 
последовательно способство
вали созданию благоприят
ны х условий д л я  ее практи
ческой реализации во всех 
сф ерах народного хозяйства 
страны.

Для решения многообраз
ны х вопросов научно-техни
ческого подкрепления всей 
деятельности по экономиче
скому оздоровлению необхо
димо четко сформулировать 
принципы функционирова
ния единого научного комп
лекса страны. В платформе 
долж на быть последовательно 
проведена идея одинаковых 
для всех ученых возможно
стей финансирования, досту
па к  фондам всех уровней, 
участия в государственных 
программах, конкурсах и т. д. 
Платформа должна опредеч 
лит;ь отношение партии к 
вопросам повышения пре
стижности научной деятель- 

. ности, социальной защ ищ ен
ности ученых, принятия за 
кона о науке. Ученый убеж
ден, что такой закон необхо
дим. Подлинная перестройка 
в науке немыслима без объ
единения на деле усилий ее 
академического, вузовского и 
отраслевого секторов, кото
рые, реш ая свои специфиче
ские задачи, должны активно 
и, главное, заинтересованно 
участвовать в общесоюзной 
научно-технической коопера
ции.

Не Менее важно занять до
стойное место и в междуна
родном научном сообществе, 
воспользоваться преимущест
вами международной коопе
рации разделения труда 
между исследовательскими 
коллективами различных 
стран. Это кратчайш ий путь 
к овладению огромным по.- 4 
тенциалом знаний и нововве
дений, уж е освоенных совре
менной цивилизацией.

В повседневной борьбе с 
многочисленными трудностя
ми как-то упускается из ви
ду, что многое из происходя
щего наш а наука просто обя
зана была прогнозировать и 
способствовать тому, чтобы 
негативные процессы не на
брали силу. Этого, к  сож але
нию, не произошло. Наука 
наша, прежде всего общест
венная, прямо скаж ем, спло
ховала, а  трезвые голоса от
дельных ученых если и раз
давались, то далеко не всеми 
были услышаны.

Причин здесь много, но 
главное состоит в том, что пе
рестройка пока не смогла 
разруш ить стереотип учено- 
го-обществоведа, жестко за
программированного команд
но-административной систе
мой на обоснование, как пра
вило, задним числом очеред
ных решений партийно-госу
дарственного руководства, ко
торое не всегда испытывает 
настоящую потребность в 
принципиальных выводах 
ученого, не склонного к конъ
юнктурщине и приспособлен
честву.

(Продолжение на 2-4 стр.)
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Выступления на Пленуме Ц К КПСС
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)

Надф решительно сменить 
ш калу критериев в оценке 
работы как  отдельных уче
ны х, так  и целы х институтов. 
Соответствующие изменения 
нуж ны  и в отношении к  ис
пользованию их выводов и 
заключений. Иначе, подчерк
нул оратор, мы и впредь з а 
частую будем двигаться всле
пую по сложным лабиринтам 
процессов наш его политиче
ского развития.

Партия долж на поднять 
ученых-обществоведов мо
рально, у креп и ть 'и х  дух. Не 
будем забывать, что объек
тивны е научные знания ста
новятся в их руках мощным 
средством воздействия на 
ум ы  и сердца людей. Все это 
в значительной степени 
должно быть отнесено и к 
представителям так  называе
мых точных наук. Понятно, 
что нравственность ученых 
не могла не претерпевать 
ущерба под давлением свы 
ше, когда речь ш ла, в част
ности, о необходимости освя
щ ения авторитетом науки 
всякого рода гигантских про
ектов, откровенно попахивав
ших авантюрой.

В этих коллизиях неуме
ние твердо возразить неиз
бежно превращ алось со вре
менем в умение не возра
жать, что оборачивалось 
иногда просто трагедией. Вы
вод отсюда, сказал  президент 
республиканской Академии 
наук, следует однозначный: 
наука не долж на быть в ус
луж ении власть имущим, ко
торые в свою очередь не 
долж ны посягать на ее неза
висимость. И А кадемия наук 
долж на пользоваться подлин
ной автономией, быть по-на
стоящему независимой.

Перед отъездом на Пле
нум, сообщил член  Централь
ной Ревизионной Комиссии 
КПСС, старший мастер С а
ратовского электроагрегат- 
ного производственного объ
единения В. А. Шабанов, я 
•встречался с секретарями 
цеховы х парторганизаций 
нашего объединения, они 
высказали надеж ду на то, 
что сегодняшний Пленум по
может ускорить обновление 
партии, всей страны. Вместе 
с тем секретари говорили о 
своей тревоге за  судьбу Ком
мунистической партии, о ее 
роли в обществе, о ходе про
водимой партией перестрой
ки в связи с участившимися 
нападками на политику, 
идеологию, организацион
ные основы КПСС.

Некоторые ученые мужи 
вместе с неформалами, раз
ного рода националистами и 
дельцами теневой экономики 
толкают страну на путь бур
жуазного реформаторства, 
восстановления частной соб
ственности, политической 
анархии, н а  подрыв сплочен
ности партии к ак  передоЪого 
организованного отряда тру
дящ ихся.

Но согласиться с таким хо
дом событий рабочие не мо
гут. М ы считаем, что перед 
лицом слож ивш ихся соци
ально - экономических про
блем необходимо прояснить 
позиции, очертить перспек
тивы, решительно размеж е
ваться с теми, кто хотел бы 

-увести в сторону растущие 
силы перестройки.

Д ля настоящего члена пар
тии нет сомнений в истинно
сти марксистско - ленинско
го учения, в правильности 
социалистического выбора, в 
позитивных результатах 70 
лет Советской власти. Были, 
конечно, ош ибки и деформа
ции, которые привели к  ны 
нешним трудностям. Наивно 
полагать, что все это в про
шлом. Впереди огромная т я 
ж елая  работа, но стратегия 
определена — страна при
ш ла в движение. Надо нара
щ ивать тем пы  перемен. Для 
этого к аж дая  партийная ор
ганизация долж на проявить 
себя активной политической 
силой, отстаивающ ей корен
ны е интересы рабочего клас
са и крестьянства.

В Саратовской областной 
парторганизации, сказал ора
тор, такие программы разра
ботаны. Они способствуют 
развитию инициативы и а к 
тивности коммунистов, пре
образованию всех сфер хо
зяйственной и политической 
жизни. П артийные комите
ты  поворачиваются лицом к 
социальным проблемам, и 
результаты  обнадеживают.

Доверие трудящ ихся обла- 
• стная организация КПСС 
стремится заслуж ить прак
тическими делами, открытой 
и честной позицией. Члены 
выборных партийны х орга
нов, работники аппарата бы
ваю т в парторганизациях, 
разъясняю т стоящ ие перед 
коммунистами задачи, пути 
и методы их решения.

Трудящ ихся и рядовых 
коммунистов волнуют важ 
ны е вопросы, один из них, 
к ак  лучш е использовать 
творческий потенциал пер
вичных партийны х органи
заций? Безусловно, они нуж 
даю тся в большой самостоя
тельности.

Перестройке Требуются 
стойкие борцы, а  не обыва
тели, готовые из ш курных 
соображений пожертвовать 
партбилетом. Это не геройст
во, а  подлость и предатель
ство своих идеалов. Очистив
шись от нравственно нечис
топлотных элементов, мы 
повысим авторитет КПСС 
как  авангардной силы обще
ства.

Многие предлагаю т отка
заться от принципа демокра
тического централизм а как 
от олицетворения админи
стративного диктата и зам е

нить его принципом демо
кратического согласия. Но 
практика показала, что не
управляемый митинговый де
мократизм не всегда прино
сит конструктивные резуль
таты. О тказ от централизма 
затруднит выработку обще-;' 
партийной линии. А ослаб-' 
ление дисциплины сделает ее 
реализацию просто невоз
можной.

Установление в КПСС вла
сти партийных масс — это 
двусторонний процесс. Надо 
повысить роль и ответствен
ность членов выборных пар
тийных органов, поставить 
их под повседневный дейст
венный контроль первичных 
парторганизаций. Это долж
но быть обеспечено соответ
ствующими уставными нор
мами, к ак  и основные ф унк
ции и принципы формиро
вания партийного аппарата. 
Следует выработать и утвер
дить статус членов выборных 
органов, в том числе ЦК 
КПСС и Центральной Реви
зионной Комиссии, а  также 
секретарей первичных и це
ховых партийных организа
ций.

Перестройка политической 
системы создает условия для 
передачи хозяйственных пол
номочий > местным Советам, 
коренного изменения содер
ж ания и метсцов партийной 
работы. Не только первич
ные, но и районные, город
ские, областные, краевые 
парторганизации должны об
рести большую независи
мость. Многие советские и 
общественные организации 
дублируют друг друга, а в ре
зультате общая ответствен
ность снижается.

Коммунисты должны нести 
ответственность за пассив
ность, бездеятельность, про
паганду чужой идеологии, за 
участие в националистиче
ских и сепаратистских орга
низациях, в экстремистских 
действиях, явно противореча
щ их уставным требованиям 
и интересам перестройки.

Нет сейчас важнее задачи, 
отметил выступающий, чем 
сплочение партийных рядов 
и консолидация народа во
круг КПСС на платформе пе
рестройки. При всем разли
чии мнений линия партии 
давно определена, и за нее 
следует активно бороться 
всеми средствами идейного 
влияния. Н ельзя безучастно 
относиться к  тому, что мно
гие органы массовой инфор
мации под предлогом плюра
лизм а шельмуют партию и 
ее руководящие органы, 
огульно наклеиваю т оскор
бительные ярлы ки на работ
ников ее аппарата, занима
ются очернительством наш е
го прошлого, подвергают ре
визии основы °  марксистско- 
ленинского учения.

Старш ий мастер поддер
ж ал  предложение о проведе
нии отчетно-выборной кам 
пании после съезда с учетом 
его решений.

От имени коммунистов, 
трудящ ихся Саратовской об
ласти оратор обратился ко 
всем членам партии, к  тру
довым коллективам страны с 
призывом воздерживаться от 
забастовочного движения. 
Только ответственным, ка
чественным трудом, подчерк
нул он, мы сможем помочь 
правительству и, в конечном 
счете, самим себе стабилизи
ровать наш у экономику.

К асаясь обстановки, сло
ж ивш ейся в республике, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Азербайджана А. Н. Му- 
талибов заявил, что во всем 
ещ е предстоит разобраться, 
люди должны знать правду, 
и они узнаю т ее. По его мне
нию, события января нельзя 
рассматривать без учета при
чинно-следственных факто
ров. Конфликт, начавшийся 
на первы х гребнях перестро
ечной волны в Нагорном 
Карабахе, перерос в трагиче
ское противостояние двух на
родов, никогда ранее не до
ходившее до такой степени 
отчуждения и откровенной 
враж ды. По существу, идет 
граж данская война, и ее не 
м ож ет остановить даж е ар
мия.

Сегодня уж е никто не со
мневается в том, продолжал 
оратор, что причиной собы
тий стали претензии на тер
риторию НКАО. Ясно, что 
бы ла поставлена цель во что 
бы  то ни стало войти в со
став Армении, сделать все 
д ля  того, чтобы, даж е разру
ш ив оправдавш иеся эконо
мические связи с Азербайд
жаном, искусственно их пе
реориентировать куда угодно. 
Н азвав этот ф ак т  беспреце
дентным в истории Совет
ского государства, выступаю
щ ий выразил сожаление, что 
с самого начала ему не была 
дана принципиальная пар
тийная и государственная 
оценка и не были приняты 
соответствующие решитель
ные меры. Никому не дано 
наруш ать суверенные права 
республики, осуществлять 
какое-либо вмешательство со 
стороны. Гарантом является 
советское законодательство, 
которому мы будем строго 
следовать.

В выступлении прозвучала 
м ы сль о том, что неспособ
ность Компартии Азербайд
ж ан а обеспечить защ иту на
циональны х интересов, уко
ренивш аяся практика апел
лирования к  центру нанесли 
серьезный урон авторитету 
республиканской партийной 
организации, образовали ва
куум между нею и народом. 
Это привело н а  какое-то вре
м я  к  фактическому парали
чу  политической власти. На 
п оверхн ость ; выплеснулась 
всяк ая  накипь. Но нельзя, 
подчеркнул руководитель 
компартии республики, ста
вить под сомнение привер

женность азербайджанского 
народа социалистическим 
идеалам.

Говоря о необходимости на
вести порядок, он заметил, 
что меры, которые сегодня 
принимаются, оздоровление, 
которое наметилось, помогут 
наладить дело и избежать 
дальнейшей конфронтации. 
На его взгляд, происшедшее 
в Азербайджане, несмотря на 
остроту и беспрецедентность, 
является следствием харак 
терной для нашего общества 
болезни становления демок
ратии.

Вместе с тем выступающий 
обратил внимание на то, что 
в условиях демократии одни 
силы чувствуют себя излиш 
не вольготно, а другие под
вергаются шельмованию. По 
его словам, возникла пара
доксальная ситуация, когда 
реформирующаяся в сторону 
утверждения правовых отно
шений политическая система 
вынуждена прибегать к  по
мощи силовых методов из 
арсенА а командно-админи
стративного управления.

Признавая то обстоятельст
во, что в ряде регионов стра
ны так  называемые нефор
мальные движения уже ф ак 
тически превратились в  па
раллельные органы власти, 
он сделал вывод, что это ста
ло возможно не только из-за 
слабости и тактических про
махов партийных организа
ций, но и потому, что до сих 
пор законодательно не рег
ламентирована деятельность 
этих движений. И  самое 
главное, считает первый сек
ретарь ЦК Компартии Азер
байджана, КПСС не удалось 
выработать четкую полити
ческую линию в отношении 
этих новых сил, определить 
их место и роль в обновляе
мой политической системе. 
Тем самым практически на 
одну доску ставятся подлин
ные демократы и ярые н а
ционалисты, борцы за пере
стройку и сепаратисты. В по
литической борьбе нуж ны 
по-ленински четкие акценты, 
характеристики и ориенти
ры.

Высказываясь по отдель
ным пунктам проекта плат
формы, оратор нашел в  ней 
немало противоречивого. В 
частности, с одной стороны, 
подтверждается, вплоть до 
отделения, право наций на 
самоопределение, с другой — 
говорится о долге партии 
убеждать в нецелесообраз
ности такого выбора. Здесь 
надо, полагает выступающий, 
вы сказаться ясно и недвус
мысленно. В проекте указы 
вается, продолжил он, что 
роль партии — быть демо
кратически признанным по
литическим лидером, но нет 
уверенности, что партия со
хранит свою руководящую 
роль в обществе на фоне ог
ромных социальных проб
лем, которые еще не скоро 
будут, видимо, решены. Уточ
нения, по его мнению, требу
ет и выраженный в проекте 
акцент на то, что партия бу
дет д о б р аться  реализации 
социально -  экономических 
программ. Ведь там есть
подробное перечисление —
от экономии ресурсов до кон
версии. Но все это не входит 
в прерогативу предстоящей 
деятельности партии. Пред
ставляется половинчатым 
стремление только за  счет 
плановых и рыночных мето
дов хозяйствования оздоро
вить экономику, не решив 
радикально проблему собст
венности или не обеспечив 
необходимую дисциплину.

Вызывает определенное 
удовлетворение, сказал сек
ретарь парткома производст-, 
венного объединения «Челя
бинский тракторный завод 
имени В. И. Ленина» В. М. 
Платонов, что проект плат
ф ормы  ЦК КПСС к XXVIII 
съезду партии . вобрал мно
гие предложения и мысли, 
высказанные в  том числе и 
коммунистами нашего объ
единения, коммунистами Че
лябинской области.

Однако проект, и это, на
верное, естественно, не отра
ж ает многих накопившихся 
в партии, в обществе вопро
сов. А главное — не оправ
дывает надежд не только 
коммунистов, но и беспартий
ны^.

Восполнить этот недоста
ток, на взгляд оратора, может 
только ш ирокая дискуссия, 
совет с каж дым коммунистом 
по ряду проблем на альтер
нативной основе, может 
быть, даж е через референ
дум в партии до созыва 
XXVIII съезда, партии. В ча
стности, такой подход мог 
бы быть реализован при об
суждении проекта нового 
Устава партии.

Партия, Центральный Ко
митет все более отстают в 
вопросах демократизации от 
других общественных орга
низаций. Поэтому, выступа
ющий поддержал предложе
ние о том, что дадо в  проек
те платформы отразить чрез
вычайные меры, которые 
могли бы стать своего рода 
программой действий для 
представителей партии в 
Верховном Совете СССР, а 
такж е для коммунистов, ра
ботающих в правительстве.

Касаясь процессов пере
стройки и демократизации в 
экономике, он отметил, что 
многие беды народного хо
зяйства связаны с некомпе
тентностью, а  иногда и с 
ошибками, допущенными в 
центре. Так, снятие ограни
чений с размеров зарплаты  
привело к  самой настоящей 
вакханалии в некоторых от
раслях. В Челябинском ф и 
лиале научного автотрактор
ного института, например, 
месячная заработная плата

многих сотрудников состав
ляет более 13 ты сяч рублей в 
месяц. Т акая перестройка 
вызывает недоумение и про
тест рабочих и служащих. 
Кстати, Н. И. Ры ж ков на за 
седании правительства год 
назад поднимал эти вопросы. 
Но потребовался целый год, 
чтобы положение исправить.

Негативно высказался вы
ступающий и о региональном 
хозрасчете. Точка зрения 
оратора: в том виде, в ка
ком хозрасчет сейчас отра
жен в проекте соответству
ющего закона,— это прямой 
путь к обособлению и зам к
нутости, а требования из 
центра о самообеспечении 
региона товарами народного 
потребления и продуктами 
питания нельзя расценивать 
иначе, как попытку щ.._. 
жить ответственное.., за 
ошибки центра на местные 
органы. Секретарь парткома 
предложил подробней и кон
кретней изложить экономи
ческие проблемы в третьем 
разделе платформы.

Некоторые решения Цент
рального Комитета партии 
последних лет, сказал он да
лее, негативно воспринимают
ся в партийных организаци
ях. Так, многие коммунисты 
не поняли необходимости 
проведения апрельского 
(1989 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Отмечается слабый уровень 
мартовского (1989 г.) Плену
ма ЦК КПСС по сельскому 
хозяйству, возражение вы зва
ло и решение декабрьского 
(1989 г.) Пленума о создании 
Российского бюро ЦК КПСС. 
Очевидно, по таким вопросам 
нужно проводить совет с пар
тийными организациями.

Для правильного понима
ния причин и оценки компе
тентности того или иного ру
ководителя коммунистам 
очень важно знать и позицию 
некоторых членов Политбюро 
ЦК КПСС по конкретным 
вопросам. Сложные и труд
ные процессы идут в эконо
мике, но секретарь ЦК, член 
Политбюро товарищ Слюнь- 
ков по этому вопросу не вы
сказывается. Мы не знаем его 
позицию. Не знаем позицию 
товарища Медведева по мно
гим идеологическим вопро
сам. А очень хотелось бы 
знать. Непонятно молчание 
кандидата в члены Политбю
ро товарища Разумовского о 
тех кризисных процессах, ко
торые происходят в ряде об
ластных партийных органи
заций. Всеобщее недоумение 
коммунистов и беспартийных 
вызывает, почему, когда на 
Съезде народных депутатов 
идет нередко огульная кри
тика, очернительство партии, 
члены Политбюро, депутаты- 
коммунисты, представляю
щ ие КПСС в высшем органе 
власти, отмалчиваются. Н а
конец, совершенно непонят
но, почему отмалчиваются 
члены Политбюро, когда идет 
острая критика их в печати. 
Сколько было высказано в 
адрес Е. К. Лигачева — ведь 
это совершенно не на пользу 
дела. Центральный Комитет 
либо должен своим авторите
том его поддержать и отмес
ти необоснованные обвине
ния, либо надо делать орга
низационные выводы, потому 
что подобные публикации 
бросают тень на всю партию.

По мнению коммунистов 
Челябинской области, партор
ганизации Челябинского 
тракторного завода, ЦК 
КПСС, Политбюро не пока
зывают примера гласности и 
демократизма, подчеркнул 
секретарь парткома. Это к а 
сается и последних выборов 
секретарей ЦК КПСС, и чле
нов Политбюро, и отсутствия 
полной информации о де
кабрьском (1989 г.) Пленуме 
ЦК о внутренней ситуации в 
Литовской компартии, что д а 
ло повод некоторым комму
нистам усомниться в объек
тивности его решений. В це
лом коммунисты осуждают 
сепаратизм в реш ениях XX 
съезда Компартии Литвы, но 
хотели бы знать  ситуацию 
более подробно.

Реш ения январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС оказа
лись, по мнению выступаю
щего, теорией, оторванной от 
жизни. Периодическая сме
няемость руководящих кад
ров, принятая X IX  Всесоюв- 
ной партконференцией, не в 
полной мере учтена в  прак
тике подбора и расстановки 
кадров. Поэтому вопросы кад
ровой политики нужно пбл- 
нее и конкретнее отразить в 
проекте платформы, где со
ответствующий раздел ф а к 
тически уйущен. Очень мало, 
на его взгляд, сказано в про
екте платформы и о работе с 
молодежью, с комсомолом.

От имени своей парторгани
зации, точку зрения которой 
разделяют многие коммуни
сты Челябинской области, 
оратор обратился с просьбой, 
чтобы Центральный Комитет 
поставил вопрос на третьей 
сессии Верховного Совета 
СССР об изменении 6 статьи 
Конституции СССР. •

Соглашаясь в целом с пред
ложениями о приближении 
сроков проведения съезда, он 
высказался за срочные меры 
по консолидации самой пар
тии, за прямые альтернатив
ные выборы делегатов в пер
вичных организациях, объ
единенных в партийные ок
руга, за организацию обсуж
дения политической плат
формы к  XXVIII съезду пар
тии специально сформирован
ной комиссией, которая дол
ж на рассмотреть все, именно 
все, поступившие предложе
ния. Отчетно-выборную кам 
панию в партии целесообраз
но провести после съезда и 
использовать ее в целях объ
единения и сплочения рядов

КПСС на платформе пере
стройки.

Остается ли КПСС правя-- 
щей партией, политическим 
авангардом народа? По-пре
жнему ли она твердо стоит 
на позициях коммунистиче
ского идеала, или же делает 
крен в сторону социал-демо
кратии? Полностью ли пред
видит социальные и полити
ческие последствия станов
ления рыночной экономики? 
Будет ли образовано на этой 
основе общество социальной 
справедливости, которое вы
брал народ в октябре 1917 го
да, или ж е это будет нечто 
иное? За этими вопросами, 
сказал член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР Н. И. Р ы ж 
ков, — главные причины пе-

‘живаемых КПСС трудно
сть “ Ответы следует искать, 
по в1 мнению, не вне пар
тии, а  в ней самой. И реше
ние их леж ит не позади, а 
впереди — на пути ради
кального обн^чл-шия внут
ренней ж ;„  ! и деятельно
сти КПСС.

Обновляющаяся партия 
должна, полагает выступаю
щий, по собственной инициа
тиве, очень четко и честно 
отмежеваться от негативных 
явлений, допущенных в про
шлом: террор назвать терро
ром, раскулачивание — про
тивоправными действиями 
против общества, борьбу с 
мнимыми врагами — пре
ступлением против своих со
братьев. На этом фоне более 
рельефно обозначится все 
позитивное, что сделано по
колениями коммунистов за 
десятилетия.

Оратор особо остановился 
на вопросе о многопартий
ности, отметив, что уже позд
но обсуждать, нужна много
партийность или нет. Ф акти
чески она уж е есть. В таких 
условиях . партия в своей 
платформе должна четко вы 
сказать свое мнение, обозна
чить свою позицию по отно
шению к  этому чрезвычайно 
актуальному вопросу, кото
рый может изменить весь 
ход истории развития наше
го общества. Уходить от пря
мого ответа здесь коммуни
сты не могут. Коммунистам 
предстоит, полагает оратор, 
пройти тяж елую  науку уме
ния работать и жить совме
стно с другими обществен
но - политическими образо
ваниями. Конечно, все это 
должно иметь _ надежную 
правовую основу, предотвра
щающую возникновение все
возможных «псевдо» и«уль
тра» движений, которые мо
гут нанести, да и что гово
рить, уж е наносят вред как 
обществу в целом, так и от
дельным его гражданам. И 
здесь нужна четкость и яс
ность.

Органам народовластия по
ра определиться со всеми об
щественно - политическими 
движениями в стране и ска
зать народу, где преследуют
ся цели действительной де
мократии, а  где вместо про
гресса преобладают деструк
тивные, разрушающие дей
ствия.

Оратор подчеркнул, что, 
вполне обоснованно уделяя 
большое внимание законо
творчеству в социально-эко
номической области, мы 
крайне медленно разворачи
ваем работу по созданию 
правовых актов, регулирую
щих общественные отноше
ния в стране.

Многие беды последних 
лет связаны, по мнению вы 
ступающего, с тем, что про
цесс разделения функций 
партии, Советов и органов 
хозяйственного управления 
идет медленно и противоре
чиво. В то время как партий
ные комитеты начали отхо
дить от традиционных мето
дов прямого директивного 
управления социально-эконо
мическим развитием регио
нов, Советы и их исполни
тельные комитеты оказались, 
по существу, не способны 
взять на себя все, что долж
но быть органически прису
ще их природе, как  действи
тельных органов государст
венной власти. Это не по
следняя из всего комплекса 
причин, приведших к  тому, 
что управляемость народным 
хозяйством в последнее 
время резко ослабла и край
не негативно стала сказы 
ваться на его развитии.

Трудности здесь, считает 
глава правительства, обус
ловлены тем, что мы еще 
так и не разобрались по-на
стоящему, к ак  должна дей
ствовать партия в качестве 
политического лидера. Рай
онные, городские, областные 
партийные комитеты про
должают заниматься хозяй
ственными делами, дублируя 
советские органы на местах.

Почему многие правиль
ные, хорошие реш ения зако
нодательных и исполнитель
ных органов власти в цент
ре и на местах с таким тру
дом претворяются в жизнь* 
или остаются на бумаге? 
Главная причина сейчас, по 
мнению выступающего, в от
сутствии необходимых вла
стных полномочий у Советов 
и их исполнительных орга
нов. И здесь не вина, как 
кое-кто заявляет, партий
ных органов, которые яко
бы никак не хотят расстать
ся со своими сферами влия
ния. Все дело в сложившей
ся за полвека системе • пар
тийно-государственного уп
равленческого механизма. 
Н ельзя решить экономиче
ские, социальные и иные 
проблемы, пока страну со
трясают межнациональные 
взрывы, незаконные заба
стовки, когда республики

считают себя свободными от 
исполнения союзных зако
нов только на том основа
нии, что они их не устраива
ют.

Сотни тысяч беженцев, 
сказал в заключение Пред
седатель Совета Министров 
СССР, лишились родных оча
гов, обвиняя государство в 
неспособности обеспечить им 
личную безопасность и со
хранность имущества. Есть 
законы об ответственности 
за разжигание межнацио
нальной розни, но они не 
применяются. Есть законы 
по борьбе с преступностью, 
но их действенность прини
ж ена из-за того, что право
охранительные органы ока
зались буквально смяты вол
ной безудержной критики. 
Словом, все это сегодня так
ж е стало одной из первооче
редных задач. Однако сей
час любые попытки испол
нительной власти обеспечить 
порядок даже в рамках су
ществующих законов сплошь 
и рядом квалифицируются 
как покушение на демокра
тию, наступление на глас
ность. В то ж е время народ 
справедливо возмущается, 
что органами власти не пред
принимается решительных 
действий по пресечению на
растающих противоправных 
проявлений.

Ситуация настолько напря
жена, что выход из нее пра
вительство видит в твер
дости, последовательности 
действий всех органов вла
сти, использовании закон
ных возможностей государ
ства для защ иты прав граж 
дан страны. Оратор уверен, 
что общество поддержит та
кую линию.

Хорошо, что в ЦК стали 
прислушиваться к голосу 
первичных организаций, от
метил секретарь парткома 
МГУ И. И. Мельников. Это 
должно стать нормой.

Сегодня убеждать кого-ли
бо в пользе демократии на
ивно, так как  общие демо
кратические тезисы разде
ляет большинство. Но оста
ются конкретные вопросы: 
как  выбирать делегатов на 
съезд, когда проводить пере
выборы в партийных орга
низациях, как  и когда про
водить сам съезд? Или та
кой: когда ж е наконец мы 
будем узнавать точку зре
ния членов ЦК, его Секрета
риата и Политбюро не в из
ложении представителей 
МИД, а от них самих? Ведь 
мы хотим видеть в ЦК не 
галерею портретов, а собра
ние живых людей, которые 
вместе с нами переживают, 
спорят, может быть, ошиба
ются, но ищут решение са
мых трудных, принципиаль
ных вопросов.

А выполняет ли ЦК резо
люцию XIX партконферен
ции «О гласности»? Ответ на 
этот вопрос придется давать 
съезду.

Почему так настойчиво в 
первичных организациях го
ворят о необходимости п ря
мых выборов? — задал во
прос оратор. Таким путем бу
дут выбраны те, чья пози
ция ближе рядовым комму
нистам. Но есть и еще одна 
причина: мы хотим доверять 
людям, которые будут опре
делять судьбу партии, буду
щ ее страны. Вопрос о дове
рии — это вопрос о жизни 
партии. Мы не уйдем от ана
лиза и оценки деятельности 
каждого руководителя. В 
этом очищение партии.

Кстати, в  университете 
звучало предложение: к аж 
дый партийный руководи
тель должен стоять на уче
те не в парторганизации ап
парата, а в одной из круп
ных первичных организаций.

Процесс формирования де
легатского корпуса уже на- 
нался. Возникают и дальше 
будут возникать различные 
объединения и клубы. Все 
это реальность. Не хотелось 
бы столкнуться с  чьими-то 
претензиями на монополию, 
попытками присвоить себе 
право делить кандидатов на 
демократов и антидемокра
тов, на прогрессивных и не
прогрессивных. Оценку ком
мунисты дадут голосованием.

На пути к съезду мы име
ем возможность обновить и 
усилить руководящие звенья 
всех уровней, провести отче
ты  и выборы партийных ко
митетов от первичных до об
ластных и республиканских. 
В пользу проведения отчетов 
и выборов до съезда говорит 
необходимость учитывать 
итоги предстоящих выборов. 
Кроме того, чем быстрее в 
составе выборных партийных 
органов окаж утся комму
нисты, получившие доверие, 
тем быстрее перестроечные 
процессы будут проходить и 
в партии. Во-вторых, . пер
вичные организации в ряде 
областей фактически выска
зываются за  проведение от
четов и выборов, сейчас. И 
надо ли и здесь оказываться 
в хвосте событий? Идея не 
проводить выборы до съезда 
диктуется не только благими 
пожеланиями, но и идет от 
тех, кто хочет отсидеться в 
бурное время. Выборы деле
гатов на партийные конфе
ренции всех уровней должны 
быть прямыми, тайными, 
альтернативными. Изменение 
системы выборов на нынеш
нем Пленуме будет конкрет
ным вкладом в перестройку 
партии.

Руководитель коммунистов 
университета подверг крити
ке обсуждаемый документ за 
отсутствие четкости, крат
кости и ясности в отдельных 
формулировках. Именно ртих 
качеств, по его мнению, Не 
хватает, чтобы проект стал 
основой работы коммунис

тов впредь до разработки но
вой Программы КПСС.

Платформа должна дать 
ответ на вопрос о Российской 
коммунистической партии.

Анализируя проект плат
формы, выступающий отме
тил недооценку роли науки, 
образования и культуры со 
стороны руководящих орга
нов партии и государства. 
Н ужны решительные шаги 
по выправлению ситуации. 
Мы просим ЦК: помогите 
МГУ получить самостоятель
ность. Наши предложения 
находятся в правительстве, а 
решений нет.

Заканчивая выступление, 
оратор сослался на мнение 
многих коммунистов, что ре
акция ЦК на события в  стра
не часто бывает запоздалой 
и не соответствующей важ 
ности этих событий. Особен
но озадачивает отсутствие 
политических оценок. Нельзя 
откладывать решение этих 
важ ны х вопросов, надо ре
ш ать их сегодня.

В канун Пленума, в ходе 
предвыборных встреч, ска
зал член ЦК КПСС, первый 
секретарь Ивановского обко
ма КПСС М. А. Князюк, ве
дется очень непростой диалог 
в трудовых коллективах, по 
месту жительства, с ветера
нами, молодежью. Люди 
прямо задают вопросы: что 
будет в партии, в стране зав
т р а .— раскол, или консоли
дация, стабильность или по
громы, развал или продви
жение по пути социализма? 
Спрашивают обеспокоенно: 
есть ли У партии, правитель
ства силы удержать страну 
от хаоса, повести вперед и в  
политике, и в экономике?

Обострение политической 
ситуации в стране, по мне
нию выступающего, связано 
нё только с тем, что деструк
тивные политические силы 
поставили под угрозу един
ство партии, что уж е отко
лолась часть коммунистов 
Литвы. Причины в том, что 
в партийных организациях 
перестает действовать Устав 
КПСС, не выполняются про
граммные положения, при
няты е XXVII съездом. Не 
работает платформа КПСС 
по национальному вопросу. 
В партии фактически суще
ствует фракционная дея
тельность.

Среди коммунистов и те, 
кто своим трудом движет пе
рестройку, берет на себя от
ветственность за ее резуль
таты, и те, кто стремится 
устранить КПСС с политиче
ской арены, отделить ее от 
государства, предает анафе
ме марксизм-ленинизм. Это, 
считает он, уже ' не плюра
лизм мнений, а идейный 
разброд, внутрйпартийная 
борьба за влияние на комму- 

. нистов. Особенно тревожит, 
что эта борьба приобретает 
митинговый, стихийный ха
рактер.

Оратор предложил в целях 
укрепления связи между 
Центральным Комитетом 
партии и рядовыми комму
нистами, между правитель
ством и народом принять ре
шение Пленума о том, чтобы 
все члены ЦК КПСС и По
литбюро, члены правитель
ства отчитались в первичных 
партийных организациях, в 
трудовых коллективах о сво
ей деятельности, работе ЦК 
КПСС и соответствующих 
органов, выступили с разъяс
нением платформы ЦК КПСС. 
А мнения и предложения 
коммунистов положить в ос
нову проектов документов 
нового съезда партии. Толь
ко после основательно под
готовленного съезда партии, 
где будут проработаны ос
новные партийные докумен
ты, четко определены важ 
нейшие политические на
правления деятельности пар
тии на данном этапе, как 
считают во многих партий
ны х организациях, можно 
будет проводить отчеты и 
выборы в партийных орга
низациях.

События в ряде республик, 
в том числе в Азербайджане, 
продолжал оратор, со всей 
убедительностью показали, 
что в стране действуют по
литические силы, которые 
открыто развернули борьбу 
за власть, за право владеть 
и повелевать умами, судьба
ми людей и народов, взя
лись за перекраивание са
мого социалистического 
строя. В ряде территорий 
установилось двоевластие. И 
страдают от этого простые 
люди, женщины, дети, ста
рики. Пора, по его мнению, 
сказать народу всю правду. 
Назвать те политические си
лы , которые должны разде
лить ответственность с КПСС 
за создание социально на
пряженной, взрывоопасной 
обстановки в ряде регионов, 
раскрыть истинные цели, 
которые они преследуют, рас
пустить националистические 
и экстремистские организа
ции. Следует ускорить раз
работку закона о механизме 
выхода союзной республики 
из состава СССР, а такж е за
коны и механизмы экономи
ческой ответственности рес
публик за судьбы беженцев.

Остановившись на решени
ях ХХ'съезда Компартии Лит
вы, выступающий сказал, 
что после Пленума ЦК КПСС 
и встреч М ихаила Сергееви
ча с коммунистами, трудя
щ имися Литовской республи
ки была какая-то надежда, 
что разум и трезвые силы 
литовского народа, коммуни
стов не допустят нарастания 
центробежных сил. Однако 
надо откровенно признать— 
эффективного диалога не по
лучилось, действия ЦК КПСС 
опоздали.

Выступающий выразил 
убежденность в том, что в

этот трудный час Пленум ЦК 
КПСС, Политбюро ЦК долж
ны направить все силы на 
сохранение целостности 
единственной всесоюзной по
литической партии. Он пред
ложил оценить ситуацию в 
КПСС как реально сложив
шуюся и не отталкивать тех 
коммунистов, кто остается 
на платформе КПСС, при
знать за ними право на уча
стие в перестройке, на поли
тическую работу среди масс 
в составе нашей партии, 
поддержать их, помочь со
звать съезд, выбрать руко
водящие органы, оставить за 
этой партией и материаль
ные средства.

Далее оратор высказал 
суждения о том, какой быть 
самой партии, где ей дейст
вовать, на что нацеливать 
своих членов — на органи
зацию трудящ ихся масс, на 
конкретный результат, на 
ответственность за реализа
цию  партийной политики или 
на перманентную дискуссию 
и пустую фразу.

Именно организованность 
и высокая политическая зре
лость рабочих, подчеркнул 
он, вызвала к  жизни прооб
раз Советской власти — Ива
ново-Вознесенский общего
родской Совет рабочих депу
татов. Именно сплоченность, 
боевитость, высочайшая по
литическая активность, тес
нейш ая связь с массами по
зволили партийным органи
зациям в труднейшие перио
ды истории удержать Совет
скую власть.

Выступающий внес пред
ложение — зафиксировать в 
новом Уставе партии поня
тие самоуправления и само
стоятельности парторгани
заций, свободу дискуссий и 
обсуждений. Критически 
отозвался о высказанном на 
Пленуме тезисе свободного 
выхода из партии, который, 
по его мнению, может пре
вратить партию в проходной 
двор.

Партийный руководитель 
Ивановской области выска
зал мнение, что, реформируя 
общество, излишне увлеклись 
надстройкой в ущерб разви
тию базиса. Медлительность 
и непоследовательность в 
осуществлении радикальной 
экономической реформы уве
личили инфляцию и дефи
цит, снизили жизненный 
уровень населения.

По его мнению, мартов
ский Пленум ЦК КПСС об
народовал программу подъ
ема сельского хозяйства, но 
она не позволила в полной ме
ре улучшить положение кол
хозов и совхозов, находящ их
ся по-прежнему в финансо
вых тисках. Оратор остано
вился на трудностях, сло
живш ихся в обеспечении 
текстильных предприятий 
области хлопком, неотрегу- 
лированности механизма 
экономического сотрудниче
ства области с союзными 
республиками, в частности 
Узбекистаном, и других во
просах экономической ре
формы.

Программные выступления 
с трибуны ООН, в Европей
ском совете, во дворце «Фин
ляндия», свободное общение 
со средствами информации, 
с массами людей из зарубеж
ны х стран расш иряли диа
пазон симпатий и поддерж
ки перестройки, подчеркнул 
член Центральной Ревизион
ной Комиссии КПСС, первый 
заместитель министра ино
странных дел А. Г. Ковалев.

Наслышались мы полуна
меков насчет отступлений от 
святости теории. Будто она 
по Марксу, по Энгельсу, по 
Ленину не должна непре
станно находиться в творче
ском развитии, считаться с 
реалиями и отвечать на мно
гообразные вызовы эпохи. 
Снова пошли в ход знако
мые по недобрым временам 
упреки в «очернительстве», 
едва закамуфлированная то
ска по ломовой руке. На 
идеологическую и теоретиче
скую работу партии, по мне
нию оратора, чаще всего на
падают те, мимо чьего ума 
новое мышление просто 
скользнуло, или кто не при
емлет его, как  и плюрализм 
мнений в обществе и партии.

Есть тема, которую н ев о з-< 
можно обойти,— это приме- ■> 
нение силы. Надо прежде 
всего определить непресту- 
паемую грань между произ
вольным и вынужденным. 
Если решение о применении 
силы принимается в обход 
Конституции, законопорядка, 
то от выводов совести и по
литики уклониться ’ не дано.

Когда ж е исчерпаны все 
иные возможности пресече
ния бесчинств, преступле
ний, террора, тогда исполь
зование силы, в том числе 
военной, превращается в 
прямую обязанность государ
ства. Нормы международно
го права говорят о том, что 
применение силы допусти
мо, но оно должно быть со
размерно с законной целью. 
И, конечно, мы сознаем, что 
при вакханалии насилия пе
рестройка может превратить
ся в подранка чрезвычайных 
положений.

За годы перестройки во 
внешнем мире почти разру
ш ился образ Советского Со
ю за как  врага, продолжал 
выступающий. Понадобилась 
уйма колоссальных усилий, 
политического мужества, 
обостренного чувства ответ
ственности за судьбы стра
ны. В поворотных перегово
рах, прежде всего на высшем 
уровне, все это с советской 
стороны было проявлено по.- 
следовательно, решительно’ 
и достойно. Многие и у нас 
научились воспринимать за-

(Продолжение на 3-й стр.)
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падные страны, включая 
США, как партнеров. Самое 
страшное в переживаемый 
момент — это манипулирова
ние образом врага внутрен
него, создавая его по нацио
нальному признаку, харак
теру труда или уровню обра
зованности.

' Оратор полагает, что не 
так  уж важно для  будущно
сти нашей Родины, в какую 
форму выльется самовыра
жение наций и народностей: 
в федерацию, допускающую 
и конфедеративные элемен
ты, или во что-то самобыт
ное, присущее только отече
ственной государственности.
По его мнению, назрела не
обходимость в новом обще
союзном договоре, который 
гибко и дифференцированно 
регулировал бы эти пробле
мы. Представляется -очень 
жизненным тезис не об уни
фицированном, а многооб
разном характере связей 
между частями и целым.

При выработке хельсинк
ского Заключительного акта 
приходилось разъяснять, что 
такое консенсус. Сегодня 
этот термин понятен всем.
Не может ли этот консенсус 
пригодиться в нашей внут
рисоюзной межнациональной, 
государственности? Найти его 
трудно, зато он был бы ж из
нестойким.

И еще об одном консенсу
се — общемировом. Оц сло
жился вокруг лидера пере
стройки в СССР, осуществле
ния им высших партийных мы, перечисленные 
и государственных функций. * благотворительные 
Смысл этого консенсуса — 
трезвое понимание и приятие 
потока миротворческой энер- 

К-гии, сочетаемой с заботой об 
оборонной достаточности. И 
через, все это — созидание 
всеобщей безопасности и ци
вилизованного общения го
сударств и народов.

По мнению оратора, необ
ходимо иметь заслон против 
принятия законов и поста
новлений, противоречащих 
высшим интересам общест
ва. Им может стать право 
•^вето». Председатель Верхов
ного Совета — не просто пред
седательствующий, а олице
творение высшей государст
венной власти в стране. И 
нужны полновесные атрибу
ты  и полномочия такой 
власти. В этом контексте вы
ступающий поддержал идею 
создать пост главы государ
ства в лице президента. По
требность в этом безусловная 
и безотлагательная.

И еще один вопрос, кото
рый ни разу не затрагивал
ся на Пленумах ЦК, в зако
нодательных органах, затро
нул первый заместитель ми- 

01!» нистра — о ядерной кнопке.
|^ К т о  наделяется правом на- ^ 

жать на нее, если бы дело 
дошло до невероятного? С 
чисто партийной точки зре
ния — Генеральный секре
тарь, с военной — Председа
тель Совета обороны, с пар
ламентской — президент. Вы
вод — тот человек, который 
пользуется абсолютным до
верием советского народа и 
на котором концентрируется 
общемировой консенсус до
верия.

Партия обладает уникаль
ной способностью синтезиро
вать различия общественных 
интересов. Выступающий 
предложил в платформе к 
съезду высказаться пример
но в таком смысле: КПСС не 
против того, чтобы отразить 
в новой Конституции воз
можность существования и 
других партий. Это было бы 
выражением уверенности в 
собственных силах.

Министерство иностранных 
дел наряду с разведкой — 
это, наверное, наиболее чув
ствительный механизм улав
ливания настроя, намерений 
зарубежных государств, от
метил в заключение оратор.
На мировой арене существу
ют проперестроечная коали
ция и самые благоприятные 
международные условия для 
внутреннего строительства.
Значит, следует действовать 
в мире реальностей, а не 
блуждать по кладбищам ил- 

- люзий.
Проект платформы ЦК 

КПСС — документ надежды, 
который может решить и 
судьбу страны, в том числе 
ее культуры. Хотелось бы 
сказать «решит», но созна
тельно говорю — может ре
шить, потому что главное, 
что сегодня ставится в упрек 
партии,— это почти тради
ционное несоответствие слов 
и дела, подчеркнул министр 
культуры СССР Н. Н. Губен
ко. Он констатировал, что 
проект осуждает небрежение 
к культурно-историческим 
ценностям народов. В то же 
время в стране ежедневно 
гибнет 12 памятников куль
туры и истории. Это при том, 
что государственные ассигно
вания на их реставрацию 
возросли в пять раз по срав
нению с 1986 годом. Иссуше
ны корни традиционной на
родной культуры, фольклор 
и ремесла. ОбеДнели нацио
нальные язы ки. И з школы 
изгнано искусство, из горо
дов архитектура, из быта 
эстетический вкус.

По мнению министра, на
род вправе овязывать эти по
тери с политикой партии в 
области культуры. До тех 
пор, пока каж ды й коммунист 
не будет нести персональной, 
вплоть до уголовной ответст
венности за нанесение ущ ер
ба культуре, до тех пор на
мерения КПСС будут оста
ваться на бумаге.

Согласно проекту плат
формы, КПСС видит облик 
будущего, которое сложится 
на базе мощного культурно

го и научно-технического 
прогресса, где человек — са
моцель истории. Этот тезис 
находится в русле политиче
ского завещ ания Ленина, ко
торый доказывал, что под
линного народовластия,
подъема экономики, решения 
социальных проблем не до
стичь без повышения куль
турного уровня масс.

Вопрос о культуре Ленин 
ставил в центр всей полити
ки партии и государства. И 
это в условиях тяжелейшего 
кризиса! Культурная дегра
дация нации мстит потеря
ми в умственном потенциале 
общества, в нравственности 
масс хозяйственников, поли
тиков, самих деятелей куль
туры. Бескультурье — это 
пропасть на пути к  гумани
зации страны, оздоровлению 
экономики, межнациональ
ных отношений.

Выступающий обратил 
внимание на противоречие 
проекта платформы, выдви
гающего одной из главных 
задач увеличение затрат на 
развитие всей сферы образо
вания/ просвещения, куль
туры, поддерживающего об
щественные инициативы и 
пожертвования в интересах 
развития образования и 
культуры, с законами, кото
рые будут приняты на бли
жайшей сессии Верховного 
Совета. Комиссия Айтмато
ва, комитет Рыжова, все 
творческие союзы,. Министер
ство культуры ведут борьбу 
с Плановой и бюджетно-фи
нансовой комиссией Верхов
ного Совета за  то, чтобы сум-

на 
цели,

на безвозмездное финан
сирование культуры, ис
кусства и архитектуры, не 
облагались налогами. Два 
месяца мы пытаемся убедить 
плановиков и финансистов 
освободить предприятия 
творческих союзов от уплаты 
налога на прибыль и налога 
с оборота. Результат одно
процентный.

Поддержав тезис проекта 
платформы о том, что огром
ная роль в становлении пра
вового государства принад
леж ит развитию политиче
ской культуры, министр за
метил: политическая куль
тура начинается просто с 
культуры. Культура—это не 
отрасль. Ведомственный, от
раслевой подход к  ней губи
телен. Она повсеместна. До 
тех пор, пока в любом мини
стерстве, начиная с Мини
стерства обороны, кончая 
Министерством легкой про
мышленности, в каждой ор
ганизации, в каждом городе, 
районе не будет своей статьи 
бюджета на культуру, ни о 
какой политической культу
ре, способной построить пра
вовое государство, не может 
быть речи.

В этом контексте шла 
речь о необходимости разра
ботки Основ законодательст
ва Союза и союзных рес
публик по культуре. Только 
закон позволит избавиться 
от коммерциализации, на
ционализма, административ
ной системы в культуре. 
Только закон должен опре
делить и бюджетные, и вне
бюджетные источники ф и
нансирования. Только закон 
даст свободу творчества, 
приоритет культуре. Только 
закон выравняет линию со
циального неравенства, ко
гда в среднем по стране 
зарплата составляет 240 руб
лей, а в культуре почти в 
два раза меньше, например, 
зарплата библиотекаря и му
зейщ ика — 90 рублей.

Именно КПСС должна 
быть инициатором закона. 
Это крупный политический 
вопрос. Та сфера обществен
ного развития, в которой 
КПСС должна не уступить 
культуры другим обществен
ным силам. Тем более что в 
ЦК, судя по выступлениям 
руководства партии, есть но
вая концепция культурной 
политики. Ее надо собрать в 
единый документ и реализо
вать его. Гуманитаризация 
образования и воспитания 
должна стать опорой куль
турной политики КПСС. Вос
питание с раннего детства, с 
материнским молоком, с 
детской игрушки, с насыще
ния школьных и вузовских 
программ гуманитарными 
предметами даст государству 
нормального, всесторонне 
развитого человека. Здесь 
нужна консолидация всех 
сил, начиная с Комитета по 
образованию, кончая творче
скими союзами, включая 
Госкино, Гостелерадио, Гос
компечать, Академию наук.

На примере перестройки 
мы видим, как трудно* отде
латься от дурных привычек. 
В этом смысле мне кажется 
важным положение проекта 
платформы, что «КПСС я в 
ляется добровольной органи
зацией единомышленников 
и выход из нее не может 
иметь никаких политиче
ских или гражданских по
следствий ». Это положение 
исключает насилие.

Отношение многих людей 
к  партии, сказал секретарь 
парткома куйбышевского за 
вода «Прогресс» В. В. Коз- 
ленков, определяют сегодня 
пустые полки магазинов, раз
гул преступности, падение 
жизненного уровня, м еж на
циональные конфликты. 
Коммунисты и беспартийные 
спрашивают, почему при 
принятии того или иного ре
ш ения не прогнозируются 
его последствия. Ведь в стра
не более чем достаточно вы 
сокотитулованных ученых, 
различных научных цент
ров и институтов. Теперь же 
ясно, что сложность поло
жения, в котором, оказалась

партия, продолжал оратор,— 
результат отсутствия научно 
обоснованной концепции пе
рестройки, последовательно
сти и твердости руководства 
партии в проведении поли
тической линии.

А где ж е партийная оцен
ка упущений, просчетов и 
даж е развала в работе, кто 
понес персональное наказа
ние? Почему мы «вешаем 
всех собак* на покойников и 
ушедших на заслуженный 
отдых? А разве большинство 
из ныне здравствующих чле
нов Центрального Комитета 
и Политбюро не приложили 
к этому руку? В то же вре
мя некоторые члены Полит
бюро, Центрального Коми
тета, секретари обкомов и 
другие партийные работни
ки, допускавшие и допуска
ющие серьезные Недостат
ки в работе, уходят с поче
том на пенсию. А кто отве
тил за провал решений, при
нятых в годы перестройки?

Говоря о начавшейся кон
версии, выступающий, в ч а
стности, отметил, что дли
тельное время в оборонные 
предприятия вкладывались 
огромные средства, и сейчас 
они по техническому осна
щению, по кадровому соста
ву на порядок выше, что 
нужно сполна использовать 
накопленный научно-техни
ческий потенциал в произ
водстве сложной бытовой 
техники, но без ущерба для 
их тружеников. На деле же 
получается совсем по-друго
му. Приводится в негодность 
уникальное оборудование, 
теряются высококвалифици
рованные кадры, осложня
ется и без того напряженная 
обстановка в цехах. По мне
нию партийного работника, 
рациональнее было бы на 
базе оборонных создать за 
воды, специализирующиеся 
на агропромовских заказах.
И тогда им не пришлось бы 
иметь дело с несвойственны
ми материалами и техпро
цессами. Пора понять, что в 
нынешних условиях важно 
сохранить самое ценное — 
высококвалифицированн ы  е 
кадры оборонных заводов.

Высказав сомнения отно
сительно реальности выпол
нения жилищной программы 
к  2000 году, оратор заметил 
далее, что этот и другие при
меры вызывают негативное 
отношение коммунистов к 
деятельности Центрального 
Комитета, что необходимо 
дать оценку деятельности 
руководства партии в насто
ящ ее время. Рядовым ком
мунистам непонятно, как 
можно в таких обстоятель
ствах не принимать мер по 
демократизации внутрипар
тийной жизни. В целях даль
нейшего развития внутри
партийной демократии, по
выш ения активности и от
ветственности членов КПСС 
в первичных партийных ор
ганизациях предложено лик
видировать многоступенча
тость партийного управле
ния — исключить уровни, не 
выходящие непосредственно 
на первичную партийную ор
ганизацию. Решения, приня
тые первичной партийной 
организацией в рам ках пре
доставленных ей полномочий, 
не должны отменяться выс
ш ими партийными органами. 
До начала отчетно-выбор
ной кампании целесообраз
но разработать и ввести в 
действие новую инструкцию 
по выборам руководящих ор
ганов. Выборы всех секре
тарей ЦК и других уровней 
должны проводиться на аль
тернативной основе, с уче
том мнения организаций, в 
которых работают выдвину
тые кандидаты. Порядок вы 
движения и избрания деле
гатов на XXVIII съезд КПСС 
должен обеспечить участие в 
этой кампании каждой пер
вичной организации и про
водиться с максимальной 
гласностью, быть прямым и 
на альтернативной основе. 
При этом крупным первич
ным парторганизациям, пре
вышающим по численности 
норму представительства, на
до предоставить право пря
мого делегирования.

Выступающий предложил 
гласно рассматривать и ут
верждать партийный бюд
ж ет на пленумах соответст
вующих комитетов. Предо
ставить право партийным ко
митетам с правами райкома 
самостоятельно формировать 
свой бюджет, штатное рас
писание, структуру аппара
та, а такж е право пересмот
ра порядка распределения 
средств, поступающих от уп
латы  членских взносов.

Секретарь парткома ’ из 
Куйбышева поддержал пред
ложение своего коллеги из 
Ленинграда, с Ижорского за 
вода, о том, чтобы провести 
внеочередной XXVIII съезд 
в  два этапа — в мае рас
смотреть вопрос о роли и 
месте КПСС в современных 
условиях общественной ж и з
ни, дать оценку 6 статье Кон
ституции, обсудить вопросы 
о многопартийности, ф рак
ционности и многие другие. 
Принять на первом этапе 
съезда проекты Устава и 
Программы КПСС и отдать 
их для дальнейшего рас
смотрения в первичные ор
ганизации. Здесь же рас
смотреть организационные 
вопросы по обновлению со
става Политбюро и Цент
рального Комитета: на Пле
нуме уж е прозвучала кри
тика в адрес нашего идео
логического корпуса — то
варищ а Медведева, в адрес 
экономистов — ’ товарища 
Слюнькова. За делегатами 
будущего съезда, по мнению 
выступающего, необходимо 
сохранить их полномочия

на весь отчетный период с 
привлечением к работе в ко
миссиях- Центрального Ко
митета, восстановить Цент
ральную Контрольную Ко
миссию, независимую от 
Центрального Комитета и из
бираемую на съезде.

Утром 6 февраля на Пле
нуме ЦК КПСС были про
должены прения по докладу 
М. С. Горбачева.

Член ЦК КПСС вице-пре
зидент Академии наук СССР 
Е. П. Велихов затронул воп
рос о доверии к партии. Мне 
представляется, сказал он, 
что мы несколько по-друго
му должны взглянуть на не
го. Ведь до перестройки он 
не стоял. Партия и общество 
находились в других соотно
шениях. И только в новой 
ситуации, в результате пере
стройки действительно воз
ник этот вопрос.

Вопрос о доверии — это ре
зультат огромной творческой 
активности общества и чле
нов партии. Доверие — важ 
нейший политический капи
тал, его надо зарабатывать.
Это очень большой труд. Ос
нова доверия — правда, вся 
правда и только правда. У 
нас есть все основания счи
тать, что преобразованной 
партии, новой партии об
щество окажет доверие. Оно 
ставит и второй вопрос — о 
монополии власти. Историче
ски известно, что монопо
лизм всегда рождает застой и 
в той организации, которая 
осуществляет монополизм, и 
в обществе. Этот вопрос 
очень серьезный. Определен
ные меры мы с вами уже об
суждали и приняли — это 
прежде всего сроки пребы
вания на выборных постах.
Но, естественно, вопрос мо
жет решаться по-разному. 
Оратор выразил сомнение в 
том, что вряд ли у нас сегод
ня есть какие-то иные силы 
или прослойки в обществе, 
котбрые могут претендовать 
реально на конкуренцию с 
партией. Если партия будет 
действовать динамично и эф 
фективно, то она имеет все 
шансы сохранить свое влия
ние и значение.

Как будет в дальнейшем? 
Отвечая на этот вопрос, ора
тор высказал предположение, 
что жизнь может привести к  
такому положению, когда 
возникнут две коммунисти
ческие партии. Это, наверное, 
очень далекая возможность, 
и ж изнь должна показать, 
куда дело пойдет. Но я бы 
предпочел, сказал он, чтобы 
было две коммунистические 
партии, стоящие на той ж е 
социалистической платфор
ме, чем какая-то еще одна _  
партия, конкурирующая с 
Коммунистической. Возьмите 
Соединенные., Ш таты. Ведь 
никто из нас не может отли
чить по существу платформу 
партии демократической от 
платформы партии республи
канской. И  так может р е
ш аться вопрос о монополиз
ме. Стоит нам так его ре
ш ать или нет — это покажет 
жизнь, но обсуждать этот 
вопрос, наверное, нужно.

Касаясь проблем развития 
фундаментальных наук, ви
це-президент АН СССР обра
тил внимание на _ необходи
мость поддержать прежде 
всего конкурентные начала в 
развитии наук. В Советском 
Союзе они в значительной 
степени утеряны.

Конкуренция — огромный 
движущий механизм. И  од
на из важ ных задач в эко
номике — развитие конку
ренции, предпринимательст
ва, риска. Для этого мы и 
должны развивать рынок. 
История показывает, что те 
культуры, которые отказа
лись от конкуренции, дегра
дировали, даж е если у них 
были очень хорошие началь
ные условия.

У нас появился первый 
исторический шанс, когда 
мы можем дать людям раз
вернуться. И нам надо не 
упустить его. Для этого нуж 
но, конечно, чтобы все наши 
решения, в том числе и по 
региональным вопросам, ста
вили целью развитие конку
ренции, развитие советского 
предпринимательства. Мы 
должны выйти на конкурен
цию на мировых ры нках и 
всячески поддерживать тех, 
кто способен выйти на такие 
позиции.

Одна из важнейш их фигур 
экономики — руководитель 
производства, хозяйствен
ник. Именно он должен сы
грать особую роль в мобили
зации наших огромных ре
зервов, в их использовании 
для преодоления кризиса в 
кратчайшие сроки. Общество 
должно преодолеть негатив
ное отношение к хозяйствен- 
нику-предпринимателю. Не
обходимо поднять его пре
стиж, поставить в благопри
ятные условия, защ итить в 
правовом отношении. Только 
предпринимательский до
ход и прибыль предприятия 
должны являться мерой об
щественной оценки его дея
тельности вне зависимости 
от того, в чьей собственно
сти предприятие находится.

По мнению выступавшего, 
нужно немедленно перехо
дить к рынку там, где мож
но это сделать. Может быть, 
не надо действовать глобаль
но, а пробовать по секто
рам, по отдельным «кускам». 
Я даже выскажу, может, не
сколько еретическую мысль, 
но, например, возьмем об
ласть вычислительной тех
ники. Там рынок сложился, 
сложились цены, не госком- 
ценовские, но сложились. Все 
знают, сколько стоит хоро
ший персональный компью
тер на этом рынке, разными

способами он складывался, 
через совместные предприя
тия и другими путями. Так 
вот, мне кажется, если мы 
поддержим конкуренцию на 
этом рынке, то, может быть, 
мы можем вообще отказать
ся и от госзаказа.

В заключение оратор ска
зал, что и результате нового 
курса внешней и внутренней 
политики мы начали зара
батывать самый бесценный 
капитал — доверие всего 
международного сообщества. 
Доверие — единственная ба
за, на которой может быть 
построен беэнасильственный 
и безъядерный мир XXI сто
летия. Доверие возникло как 
результат последовательной 
политики, подкрепленной ре
альными действиями. Имен
но развитие и построение 
взаимного доверия между 
народами, государствами, все
ми людьми на Земле долж
но быть важнейшим элемен
том политической платфор
мы партии.

Член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
В. И. Воротников, отметив, 
что проект платформы в сво
ей основе отвечает своему 
предназначению — дать ис
ходные ориентиры для пред
съездовской дискуссии, обес
печить ее конструктивный, 
творческий характер, — ос
тановился затем на одном из 
центральных вопросов — о 
полномочиях власти. Демо
кратия, свобода — это, бес
спорно, непременные усло
вия перестройки, это и ее 
цель. Но это ж е не безбреж
ное море. У демократии есть 
свои берега — это государ
ство, закон, право. Однако 
закон игнорируется, установ
ления властей отбрасывают
ся, государственные устои 
подвергаются осаде.

Думаю, сказал оратор, что 
предложенная в платформе 
идея, предусматривающая 
введение института прези
дента страны, — правильное 
решение, которое позволит 
укрепить государственную 
власть и защ итить демокра
тию. Должен самокритично 
признать, что я  сам в свое 
время не поддерживал эту 
идею. Но сейчас убежден, 
что президентская власть не
обходима.

По мнению выступающе
го, чтобы ускорить выход 
страны из экономического 
кризиса, следовало бы уско
рить проведение денежной 
реформы. Нужно пересмот
реть оптовые, закупочные 
и, видимо, розничные цены 
на некоторые виды товаров, 
чтобы они точнее отражали 
уровень общественно необ- 

"ходимых затрат, а такж е 
качество продукции и услуг, 
активнее стимулировали на
учно-технический прогресс, 
ресурсосбережение и способ
ствовали усилению режима 
экономии. При этом, естест
венно, необходима соответ
ствующая государственная 
дотация • низкообеспеченным 
слоям населения.

Наконец, не надо медлить 
и с реформой налогообло
жения граждан. Те, кто вла
деет собственностью, кто по
лучает высокие заработки, 
должны платить и большие 
налоги.

Затем оратор коснулся от
ношения к частной собст
венности. Разумеется, под
черкнул он, с точки зрения 
масштабов нашей экономи
ки небольшие элементы ча
стной собственности дадут 
определенный эффект. Это 
так. Но как  в целом прореа
гирует общество на введе
ние частной собственности, 
которая принесет с собой 
иной социально-психологи
ческий климат, иные отно
ш ения между людьми? Эти 
обстоятельства надо очень 
внимательно проработать и 
учесть.

Мы должны четко ска
зать, отметил выступающий, 
что строим справедливое, гу
манное, социалистическое об
щество, то есть общество 
равных возможностей, рав
ных прав и обязанностей. 
Общество, где статус челове
ка, его материальное благо
получие определяются тру
довым вкладом. То, что мы 
уже сделали в нашей исто
рии — при всех ошибках и 
недоделках, — это уже был 
колоссальный шаг вперед в 
развитии мировой цивилиза
ции. По разным причинам 
мы задержались в пути, и 
теперь нужно ускоренно на
верстывать упущенное. Но 
наш социалистический выбор 
должен быть неизменен.

Надо исходить из того, что 
предсъездовский период бу
дет не только периодом дис
куссий, обсуждения про
граммных вопросов. Это еще 
в большей мере будет пери
од острой политической борь
бы. И такая борьба уже идет. 
Несмотря на все прошлые 
шоры, запреты, наше обще
ство не стало инертным, 
безликим, не потеряло основ
ные жизненные установки и 
ценности. И сейчас это да
ет о себе знать повсеместно, 
в том числе и в России, хо
тя  кое-кто и пытается упре
кать ее народ в политиче
ской пассивности.

И здесь, конечно, очень 
важ на активная роль идео
логических учреждений. К 
сожалению, критикуя, и 
справедливо, наши экономи
ческие структуры, мы мень
ше обращаем внимания на 
большие изъяны , которые 
есть в идеологической рабо
те. Здесь тоже много еще 
косности, рутины, старых 
схем, неумения донести до 
масс идеи и политику пар
тии. На этом фронте осо-

Мы говорим, что основа 
партии — первичная партий
ная организация, она непо
средственный организатор 
реализации решений съез
дов и Пленумов ЦК, поста
новлений Политбюро и Сек
ретариата. А в составе Цен

трального Комитета, насколь
ко видно из опубликованных 
данных, всего один секре
тарь парткома. Может быть, 
это и есть одна из сущест
венных причин отрыва ЦК 
от жизни и забот партийных 
низов. Очень важно, чтобы 
в будущей предсъездовской 
дискуссии эти самы е пар
тийные низы почувствовали, 
что их слово, их предложе
ния слышат, анализируют 
и учитывают. М еханизма об
суждения и принятия на его 
основе итоговых документов 
у нас в партии нет. В этой 
связи было предложено об
разовать на Пленуме комис
сию из состава членов ЦК, 
которая анализировала бы 
все поступающие в ходе дис
куссии предложения и дава
ла бы в партийной печати 
краткую аннотацию.

Первичная партийная ор
ганизация, коммунисты 
Нижневартовской городской 
организации полностью раз
деляют предложения ряда 
партийных организаций о 
прямых выборах делегатов 
съезда по партийным окру
гам.

Сегодня идет процесс по
ляризации взглядов комму
нистов, и если не прятать го
лову под крыло, то надо при
знать реальной возмож
ность того, что XXVIII съезд 
может стать точкой отсчета 
возрождения многопартий
ной системы в  нашей стра
не. Об этом надо сегодня ду
мать, постараться спрогнози
ровать возможную ситуа
цию.

Другая тема, изложенная 
в платформе, которая, по 
мнению оратора, будет при
нята абсолютной массой ком
мунистов — это подход к 
формированию в России сво
ей компартии. Требования 
коммунистов да и всех рос
сиян по этому вопросу одноз
начны. Нельзя ущ емлять ин
тересы России ни в госу- 

■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■  ни в партий-

бенно необходим качествен
ный сдвиг.

В Российской Федерации 
разворачивается бурный 
процесс социально-психоло
гических изменений. При 
этом развитие российского (и 
особенно русского) самосо
знания происходит в значи
тельной мере как  процесс 
осознания собственной
ущемленности, обойденности.
Все -более остро обсуждают
ся проблемы экономической 
самостоятельности РСФСР, 
политической суверенности 
республики в составе Сою
за, положения отдельных 
национально -  территориаль
ных общностей в структуре 
самой Российской Федера
ции. Рабочий класс развора
чивает борьбу за  свои инте- 

. ресы, вольно или невольно 
‘ способствуя активизации на

ционального сознания Рос
сии. В итоге судьба боль
шинства рабочего класса в 
СССР все туж е соединяется 
с решением коренных соци
ально-экономических и на
циональных проблем Рос
сии. Отсюда перспектива воз
рождения четкого классово
го подхода к  социализму и в 
России, и в Союзе.

Сегодня многие политиче
ские группировки стремят
ся разыграть собственную..
«российскую карту» — от 
«левых» экстремистов до 
консерваторов. Есть опас
ность, что на волне нацио
нальных чувств в России 
могут подняться и экстре
мистские течения. Призна
ки этого уж е есть. И крайне 
важно сделать все, чтобы 
перехватить национальную 
«карту» у этих сил.

По мнению оратора, созда
ние Российского бюро ЦК 
КПСС было шагом оправ
данным, хотя образовано оно 
было действительно без сове
та с партийными организа
циями республики. И не слу
чайно высказываются раз
ные взгляды на то, нужна 
или нет собственно россий
ская Компартия и как сле
довало бы формировать бю
ро.

Выступающий высказал
ся за то, чтобы перед XXVIII 
съездом созвать российскую 
партийную конференцию, * дарственности 
где и рассмотреть вопрос о ности. 
структуре партийных орга
нов Российской Федерации.

Многие коммунисты ждут 
Пленума и платформы ЦК 
КПСС, чтобы сделать окон
чательный выбор — с кем 
они, сказал секретарь парт
кома производственного объ
единения «Нижневартовск- 
нефтегаз» Ю. А. Ганьков- 
ский. Кто из членов Цент
рального Комитета в послед
ние месяцы бывал в первич
ных партийных организаци
ях , не мог не заметить н ака
ленности обстановки. Хотим 
мы или нет, но дискуссия в 
партии уже идет, точки зре
ния высказываются разные, 
но большинство коммуни
стов, остро критикуя пар
тийные органы, аппарат, все 
ж е имеют своей целью не 
уничтожить, а изменить си
туацию к  лучшему.

Какие проблемы, касаю
щиеся партии и ее централь
ных органов, поднимаются 
чаще всего? Многие выска
зывают сомнение в возмож
ности нынешнего состава 
ЦК принять радикальные ре
шения ,о реформе, перест
ройке партии. Ведь только 
чуть больше 11 процентов 
рабочих в составе руководя
щего органа партии, в Уста
ве которой написано, что 
она по своей классовой сущ
ности, идеологии остается 
партией рабочего класса.
Такое представительство вы
зывает у многих рабочих не
доумение.

Всем нам памятен апрель
ский (1989 г.) Пленум, когда 
значительная часть членов 
ЦК была выведена в связи 
с возрастом и невозможно
стью выполнять свои обя
занности, продолжал оратор.
Еще года не прошло, а в со
ставе ЦК снова 38 пенсио
неров. Более половины со
става ЦК вошли в централь
ные органы в период 1961—
1981 годов, более 55 процен
тов перешагнули 60-летний 
рубеж. Коммунисты прямо 
говорят: ЦК сформирован по 
должностному подходу. Эта 
критика относится не только 
к ЦК, но и к  обкомам, гор
комам, окружкомам, сфор
мированным соответствую
щим аппаратом, так сказать, 
под себя. Почему? Да пото
му, что у нас нет механиз
ма выборов в руководящие 
партийные органы. П риня
тая недавно, пер$д прошлы
ми отчетными конференция
ми, инструкция ^ЦК по вы 
борам руководящих партий
ных органов устарела, отста
ла от жизни, когда еще бы
ла в типографии.

То, что бюджет ЦК — это 
притча во язы цех для всех 
критиков партии как  спра
ва, так и слева, уже давно 
известно. В нашей городской 
партийной организации бюд
жет был обнародован, сооб
щил выступающий, и вопро
сы сразу отпали. М едлитель
ность и нерешительность ЦК 
в этих вопросах дают осно- 
’вание полагать, что аппарат 
ЦК, члены выборных орга
нов не представляют себе 
остроты тех проблем и того 
огня критики, который об
рушивается сегодня на р я 
довых коммунистов в тру
довых коллективах. Да и от
куда знать, если даж е 3 чле
на Политбюро, побывавшие 
в городе за последние почти 
5 лет, не нашли возможным 
повстречаться и поговорить 
с секретарями партийных 
организаций.

Обращаясь к  М. С. Горба
чеву, выступающий, в част
ности, сказал: пока Вы, Ми
хаил Сергеевич, были толь
ко Генеральным секрета
рем — абсолютно без лести 
скаж у, — мы чувствовали, 
что в партии рождаются но
вые идеи, идет какая-то ра
бота по реформации и сло
му отжившего и устаревше
го. Теперь у вас четыре по
ста. Складывается впечатле
ние, что кому-то хочется, 
чтобы Генеральный ни на 
одном из них не добился ус
пеха, распы ляя силы. Дума
ется, эти вопросы требуют 
обсуждения и решения.

Остановившись на неко
торых проблемах социаль
ной и экономической жизни 
нефтяников Нижневартов
ска, оратор призвал вместо 
манипулирования словами 
«партия решила», «партия 
направила» и т. п. разграни
чить уровень Принимаемых 
решений. Чье оно: Пленума 
ЦК, Политбюро, Секрета
риата? Чтобы ясно было не 
только всем коммунистам, 
но и трудящ имся — кто что 
решает и за что несет ответ
ственность.

Наш Пленум для всех ком
мунистов Советской страны, 
для мировой общественности 
и для каждого советского 
человека имеет исключи
тельное значение, отметил 
первый секретарь ЦК Ком
партии Эстонии В. И. Вяляс. 
Сама жизнь, бурная и про
тиворечивая, подталкивает 
нас к ускорению перестрой
ки и в стране, и в партии. 
Все ждут, что партия может 
и хочет преобразоваться, что
бы быть не формальным, а 
настоящим политическим 
авангардом общества, кото
рый имеет мандат доверия 
народа.

Все это требует, продол
жил оратор, на нынешнем 
ответственном этапе, когда 
закладывается фундамент 
завтрашнего дня, быть не 
только предельно осмотри
тельными, но и по-революци
онному решительными, что
бы отбросить закостеневшие 
постулаты и привычные 
элементы отжившей модели 
казарменного социализма.

Согласившись с тем, что 
предложенный проект плат
формы к XXVIII съезду 
КПСС отвечает требованиям 
и задачам сегодняшнего дня, 
он, наряду со смелыми по
ложениями, исходящими из 
новых ■‘реалий в мире и в 
стране, обнаружил в этом до
кументе немало декларатив
ны х тенденций. По мнению 
выступающего, налицо стрем
ление к коренным преобра
зованиям и одновременно 
желание не поступиться ста
рыми принципами и создать 
тем самым некий универ
сальный проект, устраиваю
щий все основные силы. Не в 
этой ли двойственности, по
интересовался он у собрав
шихся, кроется причина, из- 
за которой наша перестрой
ка порою так  робко подсту
пает к радикальному реш е
нию узловых вопросов ж и з
ни страны? А это вызывает 
в обществе неуверенность, 
опасное напряжение.

Центральным вопросом пе
рестройки стали, по всей оче
видности, обновление нашей 
федерации, нашей партии, 
осмысление государственного 
статуса республик, заявил 
первый* секретарь ЦК Ком
партии Эстонии. Затягивание

его решения усилили в стра
не центробежные тенденции.
К сожалению, признал он, та
кие тенденции есть и у нас 
в республике.

Напомнив, что меньше чем 
два года назад Эстония вме
сте с прибалтийскими сосе
дями ставила вопрос о необ
ходимости заключения союз
ного договора, оратор выра
зил удовлетворение, что эти, 
по его словам, разумные, 
спокойные предложения сей
час акцентированы в проек
те платформы. Платформа 
ЦК КПСС, считает он, при
знает многие еще вчера 
«крамольные» вещи, в том 
числе право наций на защ и
ту родного язы ка и культу
ры, провозглашает, что наш 
Идеал—это не унификация, • 
а  единство в многообразии.
Если бы такое понимание и 
признание пришли раньше, 
подчеркивалось далее в вы
ступлении, если бы не было 
противодействия живым про
цессам, намеренно созданно
го образа врага в лице про
будившихся национальных 
демократических движений, 
мы были бы избавлены сей
час от многих напряжений и 
трагедий.

Уже давно идет речь о не
обходимости децентрализа
ции управления экономикой.
Здесь прогресса побольше, и 
все-таки чуть не каждый шаг 
правительства Эстонии, не
смотря на то, что нам дана 
экономическая самостоятель
ность Верховным Советом 
страны, на практике воспри
нимается неоднозначно. Так, 
по словам руководителя Ком
партии республики, подоро
жание в Таллинне на два 
рубля бутылки водки стало 
чуть ли не событием союз
ного масштаба. Вместе с тем 
он заметил, что современная 
экономика, как  справедливо 
отмечается в платформе к 
съезду, не может обойтись 
без центра, но центра, дей
ствующего на макроуровне. 
Призвав к решительной де
централизации, оратор ука
зал, что требуется и четкое 
разграничение прав, обязан
ностей между центром и 
республиками. К примеру, 
не может быть самостоятель
ности у республики, если ее 
земля, недра не принадле
жат ей. Все это, сообщил он, 
усиливает у нас стремление 
действительно по-настоящему 
искать гарантии суверенно
сти и самостоятельности рес
публики. Естественно, совре
менный интеграционный 
процесс в нашем союзе — 
это реальность, никто его не 
может и не собирается отри
цать.

Мы поразительно мало 
знаем друг друга, почти не 
общаемся, сказал выступаю
щий в заключение, а без это
го не может бы ть настоя
щей партийной интеграции и 
партийного доверия. Не мо
жет быть единства без дове
рия, уважения, права само
стоятельно действовать, со
образно с конкретными усло
виями. Мы поддерживаем в 
разделе платформы о партии 
именно тот постулат, что 
особое политическое значе
ние приобретает правильное 
решение самостоятельности 
компартий союзных респуб
лик. Неприемлемой была 
опека над ними центральны
ми органами КПСС.

Оратор поддержал предло
жение избрать на съезде 
председателя и двух его за
местителей. На его взгляд, 
незыблемым должен быть 
принцип — глубочайшая де
мократизация партии. Это— 
основной путь, по которому 
мы должны идти. Перестрой
ка внутри самой партии — 
естественное и единственное 
условие, которое гарантиру
ет нам успех и доверие на
рода. Деклараций у нас было 
уже очень много, наступила 
пора конкретных действий.

Самым ценным в нашей 
жизни, сказал член Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС 
Е. К. Лигачев, всегда была 
уверенность советских лю
дей в завтраш нем дне, и это 
характерная черта социа
лизма.

Сейчас мы из этого многое 
теряем. После некоторого 
ож ивления в первые два года 
перестройки экономика пош
ла на спад, межнациональ
ные распри дошли до крово
пролития, люди стали испы
ты вать страх, а кое-где ф ак 
тически установилось двое
властие.

Перестройка — это явление 
объективное, альтернативы 
ей не было и нет. Однако раз
деляю мнение, что Политбю
ро и правительство в реали
зации замыслов перестройки 
допустили серьезные просче
ты и ошибки. Прежде всего, 
это лавинообразный рост де
нежной массы, который при
вел к  дезорганизации потре
бительского ры нка. Процесс 
перехода к новым хозяйст
венным отношениям оказал
ся просто неподготовленным. 
Не были созданы системы со
ответствующих экономиче
ских регуляторов, правовой 
механизм. К тому ж е эконо
мические перемены у нас 
толком и не связаны  с науч
но-техническим прогрессом. 
Среди причин трудного поло
ж ения в стране и ослабление 
государственной дисциплины. 
Но демократия без нее не
мыслима.

Р азры в между словом и де
лом, продолжал оратор, не
терпим в  любом случае, тем 
более в политике. Продо
вольственное снабжение — 
первейший приоритет, но 
сельское хозяйство сейчас 
получает материально-тех
нических ресурсов меньше, 
чем в предыдущие годы. При

(Окончание на 4-й стр.)
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таком отношении к аграрно
му сектору неизвестно, когда 
страна получит продовольст
вие в достатке.

У нас много уходит време
ни на обсуждение острых 
проблем, но не хватает реши- # 
тельны х действий. В самое' 
ближайш ее врем я надо пой
ти н а  денежную  реформу, 
реформу цен и налогообло
жения, разумеется, не допус
кая  сниж ения жизненного 
уровня населения, особенно 
малообеспеченный слоев.

Не выработав переходных 
условий, новых методов пар
тийной работы в  экономиче
ской сфере, мы стали легко 
отвергать все преж нее, в том 
числе и то, что могло бы еще 
послужить делу.

Надо признать справедли
вой критику со стороны ком
мунистов, секретарей пар
тийных организаций: нужно 
встречаться с  ними в рабо
чей обстановке, обсуждать их 
предложения, советоваться о 
том, как  лучш е реализовать 
принятые реш ения.

Ж изнь показала, что глав
ную, смертельную  угрозу для 
перестройки, для  Советского 
Союза представляю т мощные 
силы националистического, 
сепаратистского, антисоциа
листического толка. Вот где 
реальная опасность социа
лизму, Отечеству.

Правда, кое-кто пытается 
увести внимание народа в 
сторону, создать ложные 
представления в  обществе. 
Нас делят на радикалов и 
консерваторов, сознательно 
пускают в ход клевету, ин
спирируют массу всяких не
лепы х слухов. Т ак , недавно 
ж урнал «Огонек» многозна
чительно сообщил, что груп
па членов Политбюро, сек
ретарей ЦК во главе с Лига
чевым, за спиной Генераль
ного секретаря ЦК и Пред- . 
седателя Совета Министров, 
на совещании в  ЦК КПСС 
7  апреля прошлого года рас
сматривали вопросы, связан
ные с обстановкой в Гру
зии, и приняли соответству
ющее решение.

Но ведь ясно, что такого 
уровня вопросы решаются 
не группой. Н а самом деле 
7 апреля Политбюро всем 
составом с участием М. С. 
Горбачева, Н. И. Ры ж кова,
А. Н. Яковлева -и Э. А. Ш е
варднадзе единогласно одоб
рило и приняло политиче
ские рекомендации, касаю 
щиеся развития событий в 
Тбилиси.

Спраш ивается: для чего ж е 
подогревают, нагнетаю тся по
дозрения, зачем  нуж ны на
меки о заговоре? Говорил и 
ещ е раз говорю с одной це
лью — отвлечь внимание об
щ ества от главной опасно
сти перестройки, от разру
шительной работы полити
ческих демагогов и интрига
нов. Сейчас они вовсю бе
рутся за М ихаила Сергееви
ча Горбачева, пытаются 
скомпрометировать руково
дителя партии и государст
ва. Мы долж ны  дать этому 
делу самы й реш ительный 
отпор.

Деструктивные силы не
сут обществу угрозу хаоса и 

-разорения, морального и ф и 
зического террора. Хотел бы 
поддержать предложение 
многих коммунистов — за 
писать в проекте платф ор
мы ЦК, притом во всю си
лу, положение о единстве 
партии. Вопрос вопросов — 
идейное и организационное 
укрепление партийны х ря

дов, усиление связи КПСС с 
общественными организа
циями, движениями, форми
рованиями трудящ ихся, мо
лодежи. И все это на демо
кратической основе. Считаю 
непреложным требование:'/ 
человек, участвующий в ан
тисоциалистических, нацио
налистических организаци
ях , не может оставаться в 
рядах КПСС.

Реш ительно поддерживаю 
предложения о приближении 
сроков проведения съезда 
партии, демократических 
альтернативных выборах де
легатов на съезд, расширении 
права и  предела компетенции 
материальных возможностей 
наш их первичных партор
ганизаций, партийных коми
тетов, самостоятельности 
компартий союзных респуб
лик. Н ельзя не признать кри
тику, что партийные органы 
в центре и на местах порой 
запазды ваю т с политически
ми решениями по вопросам, 
волнующим людей. Вместе с 
тем хотел бы обратить ваше 
внимание на другое: порой
обвинениями в запазды ва
нии нас пытаются подтолк
нуть к  принципиальным ус
тупкам , поспешным шагам. 
Н апример, я решительно 
против внедрения в социали
стическое общество частной 
собственности. Видимо, это 
тот самы й случай, когда на
до проводить, общенародный 
референдум.

Я  такж е против превра
щ ения нашей партии в 
аморфную организацию, в 
политический клуб. Безус
ловно, принцип* демократи
ческого централизма нуж да
ется в переосмыслении, н а
полнении его ленинским по
ниманием. Нужно создать • 
условия для свободного об
суж дения вопросов, широко
го учета мнений коммуни
стов и беспартийных и не
пременного выполнения при
няты х решений.

Не могу не сказать еще об 
одном — о событиях в Евро
пе. Мы не долж ны прогля
деть там надвигающуюся 
опасность — форсирование 
воссоединения Германии, а 
фактически говоря, погло
щ ение ГДР. И было бы не
простительной близоруко
стью, ошибкой не видеть, что 
на мировом горизонте зам а
ячила Германия с громад
ным экономическим и воен
ным потенциалом. Нужны 
реальны е усилия мирового 
сообщества, всех демократи
ческих сил, чтобы вовремя 
предотвратить постановку 
вопроса о пересмотре после
военных границ и не допус
тить нового Мюнхена. Ду
маю, что пришла пора осо
знать эту новую опасность и 
во весь голос сказать о ней 
партии и народу. Эта про
блема заслуж ивает и обсуж
дения в нашем парламенте.

Чистосердечно, откровенно 
хочу сказать: чертовски хо
чется заняться конструктив
ной работой, конкретными 
делами перестройки, добить
ся, чтобы в каждой семье 
быстрее ощутили ее резуль
таты , подчеркнул выступаю
щий. Верю, что нам это уда
стся, ибо партия перестраи
вается, обретает новое ды 
хание, идет к своему съез
ду с платформой демокра
тии и созидания.

Народ предъявляет к  пра
вящ ей партии выстраданный 
счет не только за  прошлое, 
но и за  ошибки перестройки, 
за кризисные явления в эко
номике и финансовой сфере, 
дефицит, почти легальные 
нетрудовые доходы, почти

безнаказанную преступность 
и почти повсеместное* паде
ние дисциплины, непринятие 
предусмотренных - законом 
мер. Об этом заявил первый 
секретарь Свердловского гор-, 
кома КПСС В . Д . Кадочни
ков.

Я отнюдь не подыгрываю 
чьим-то настроениям, сказал 
он. Без сомнения, перестрой
ке нет разумной альтернати
вы, но ведь и нет другого вы
хода, кроме как ускорить ре
формы. Сдерживающими же 
факторами продвижения я в 
ляются непоследовательность 
и половинчатость в осуществ
лении преобразований, от
сутствие по ряду направле
ний основополагающих про
работок и твердой реш имости. 
их реализовать, явное за
паздывание с укреплением 
власти Советов на местах, 
законодательным расширени
ем их полномочий, обновле
нием их структур.

Говоря о решении Продо
вольственной программы, 
оратор отметил, что и здесь 
заметного продвижения впе
ред нет. Множество совеща
ний, семинаров, мартовский 
Пленум Центрального Коми
тета не оправдали надежд. К 
сожалению, и в проекте плат
формы выдвигается задача 
укрепления материальной 
базы переработки и хране
ния, стоявш ая двадцать лет 
назад. Она, конечно, важна, 
но вряд ли будут обильными 
столы и прилавки, пока нет 
уверенности в правильности 
кардинальных направлений, 
пока не определено отчужде
ние крестьянина от земли. 
За сегодняшнее положение в 
сельском хозяйстве и аграр
ном секторе, видимо, надо 
спраш ивать не только с сек
ретарей первичных партор
ганизаций на местах, но и с 
тех, кому положено этим за
ниматься.

Оратор согласился с вы ска
зываниями тех, кто говорил 
об утрате партией авангард
ных позиций, несмотря на 
то, что они затверждены в 
Конституции, декларированы 
в партийных документах. 
Люди хотят видеть не за 
крепленную законом ,а приз
нанную ими руководящую 
роль партии, подчеркнул он. 
Коммунисты и беспартийные 
связываю т провалы и с кон
кретными фамилиями в По
литбюро, на местах, назы ва
ют Лигачева, Медведева, Р а 
зумовского, несмотря на воз
можную разницу их пози
ций. Поддерживаю предло
жение о целесообразности 
отчетов перед съездом на 
местах и членов Политбюро, 
и секретарей ЦК за  поручен
ные им участки работы.

Первый секретарь горкома 
подробно остановился на 
вопросах практики кадровой 
политики партии на всех 
уровнях, подчеркнув, что ее 
необходимо коренным обра
зом изменить. Соответству
ющие решения XIX парткон
ференции выполняются, на 
его взгляд, лишь под давле
нием обстоятельств.

Касаясь проекта платфор
мы, выступающий привлек 
внимание участников Плену
ма к ее ключевому разделу, 
посвященному обновлению 
партии. Он информировал о 
предложениях, которые вы 
двинуты Свердловской обла
стной и городской парторга
низациями. В чем их суть? 
М аршрут обновления КПСС— 
это путь от партии, руково
дящ ая роль которой закреп
лена конституционно, — к 
партии, которая подтвержда
ет право на руководство по
стоянной борьбой за  интере

сы Трудящихся; от партии, 
работающей в рамках одно- 
партийности,— к партии, го
товой действовать в условиях 
политического плюрализма; 
от партии с деформирован
ным демократическим цент
рализмом — к партии, по
строенной на демократиче
ских принципах, где гаран
тированы права меньшинст
ва; от партии, где централь
ные органы определяют 
все. — к партии, где первич
ные организации являются 
действительно основой и име
ют широкие права.

Принципиально, чтобы эти 
положения наш ли отражение 
в платформе и новом Уста
ве. Считаю, что ЦК КПСС 
должен выступить с законо
дательной инициативой при
нятия Закона СССР о пар
тии. Разделяю мнение о не
обходимости принять реше
ние о приближении сроков 
съезда и проведении отчетно- 
выборной кампании в пар
тийных организациях в по- 
слесъездовский период. Это 
позволит определить конк
ретные пути реализации ре
шений съезда партии, из
брать новые партийные ор
ганы и кадры на основе об
новленных подходов.

Разделяю такж е высказан
ную точку зрения, что успех 
съезда, доверие к его реше
ниям и избранным органам 
в определяющей степени бу
дут определяться порядком 
выборов его делегатов, воз
можностью участвовать в 
этом процессе каждому чле- 

•ну партии. В связи с этим 
областная партийная органи
зация предлагает Пленуму 
приостановить действие 44 
параграфа Устава как сдер
живающего демократический 
характер выборов делегатов 
партийного съезда и принять 
решение о проведении пря
мых, тайных, альтернатив
ных выборов по партийным 
округам. Считаем это прин
ципиальным вопросом. В 
противном случае вопрос о 
прямых выборах предлагаю 
вынести на общий партий
ный референдум. Известно, 
что ряд партийных органи
заций уже вышли с анало
гичным заявлением в ЦК. 
Есть предложения и в ульти
мативной форме. Парторга
низация «Уралмашзавода», 
например, считает возмож
ным приостановить перечис
ления партийных взносов в 
случае, если февральский 
Пленум не примет эти пред
ложения во внимание.

Конечно, ультиматум — не 
лучшее средство в политике, 
подчеркнул выступающий, 
но в сложившейся обстанов
ке было бы политической 
близорукостью не прислу
шиваться к предложениям 
коммунистов на местах. В 
заключение он поддерживал 
предложение о проведении 
съезда коммунистов Россий
ской Федерации перед оче
редным съездом партии.

Обсуждать платформу ' к 
XXVIII съезду нам прихо
дится в обострившейся до 
предела общественно-поли
тической обстановке, дейст
вительно, на перекрестке су
деб нашего Отечества, под
черкнул член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Украины
В. А. Ивашко, напомнив, что 
при ж изни Ленина, в тот 
напряженный период, когда 
на глазах менялась полити
ческая ситуация, расстанов
ка сил, партийные съезды 
проводились ежегодно, а в 
промежутках между ними 
собирались еще и парткон
ференции. И в нынешних ус

ловиях следовало бы,- пола
гает он, вернуться к  ленин
ской практике; значительно 
интенсифицировать работу 
высш их,‘Да и не только выс
ших, органов партии.

Быть или не быть КПСС, 
как сохранить наше много
национальное Отечество, как 
добиться реального перело
ма во всех сферах жизни к 
лучшему, обеспечить ста
бильность в обществе? Вот 
те вопросы, ответа на кото
рые ждут сегодня люди от 
партии. Именно в этом при
чина требований коммуни
стов о приближении сроков 
проведения партийного
съезда. И если мы не най
дем таких ответов, то вы
полнять предложенную плат
форму, надо прямо это гово
рить, будет просто некогда, 
да и некому.

Реализация целей и задач, 
сформулированных в обсуж
даемом проекте платформы 
ЦК, потребует значительно
го времени. Вместе с тем 
положение в стране, в обще
стве сложное. Немало про
блем нужно реш ать безотла
гательно, сегодня. Оратор 
счел необходимым дополнить 
проект платформы ЦК кон
кретными политическими ус
тановками по стабилизации 
положения в стране и, в пер
вую очередь, в сфере эконо
мики.

Охарактеризовав положе
ние в этой области как ухуд
шающееся, выступающий 
объяснил это тем, что в стра
не утвердилось экономиче
ское безвластие. От старых 
методов управления эконо
микой ушли, рынок еще не 
работает, производство по 
этим причинам оказалось не
обеспеченным минимально 
необходимыми ему ресурса
ми, а в это время теневая 
экономика наживается пол
ным ходом. Всем известный 
теперь уже кооператив 
«АНТ» вознамерился в этом 
году продать за границу 5 
миллионов кубометров леса. 
В то же время в донецких 
ш ахтах шахтеры не могут 
работать либо работают с 
нарушением правил безо
пасности, потому что нет 
леса, нет крепи. Приведя и 
другие примеры распродажи 
за рубеж жизненно необхо
димого для страны, первый 
секретарь ЦК Компартии Ук
раины резко высказался за 
то, чтобы была применена 
власть. Ни одно тосударство 
в мире, отметил он, не вы 
возит то, что ему нужно са
мому.

Говоря далее о сбаланси- 
. ровании финансов, о н  об

ратил внимание на то, что 
за  прошлый год в стране 
эмиссия дене^**1 составила' 
свыше 18 миллиардов руб
лей. Это на 7 миллиардов 
больше, чем было в 1988 го
ду. Сама собой эмиссия ни
чего бы страшного не пред
ставляла, если бы под нее 
были товары. Но их нет. 
Куда же пошли эти деньги? 
Может быть, на рост зара
ботной платы? Да, это есть. 
Но в основном эмиссия по
требовалась потому, что на
ш а банковская система не вы 
полняет своих контрольных 
функций. Т ак называемые 
безналичные деньги, то есть 
простая запись на бумаге, 
запросто превращаются сей
час в наличные, которые 
кладут дельцы теневой эко
номики, другие «ловкие» лю 
ди себе в карманы. В под
тверждение выступающий 
привел такой курьезный 
пример. Один психотерапевт 
собрался ехать в город М а

риуполь. Все хотели у него 
побывать, поэтому несколь
ко мариупольских предпри
ятий немедленно перечисли
ли кооперативу для психо
терапевта по безналичному 
расчету 545.570 рублей. Ло
гика такая: это ж е не мое и 
не из фонда зарплаты, зна
чит, не жалко. Сколько же 
ушло наличных денег таким 
путем, а такж е через креди
ты, которые никто не воз
вращает, для покупки тех
ники у частных лиц, кото
рая провозится контрабанд- 
но и неконтрабандно через 
границу? Прекратить этот 
разгул нужно сегодня же, 
сделал вывод руководитель 
Компартии Украины.

На его взгляд, товарищ 
Ры ж ков выдвинул на Съез
де народных депутатов СССР 
единственно верную програм
му экономического оздоровле
ния. Она взвешенна, но к  ней 
ж е надо приступать, ее надо 
выполнять. Почему ж е мы 
медлим и не переходим к ре
гулируемому рынку, напри
мер, с выходом на рыночную 
продажу ряда товаров, есте
ственно, не предметов широ- 
кбУо народного потребления? 

Вот, к примеру, время от вре
мени увеличиваем цены на 
золото и этим самым только 
увеличиваем сокровища у 
тех дельцов, у которых это 
золото есть. А надо бы на зо 
лото и другие подобные ве
щи сразу, разовым актом 
установить цену свободного 
рынка. Пусть хоть в 20, хоть 
в 40 раз оно станет дороже, 
но, во-первых, деньги возь
мет государство, а, во-вто
рых, потеряют смысл сокро
вища, потому что номинал 
возрастет, но в обращение 
они же не пойдут, никакой 
разумный человек не пой
дет покупать с частных рук 
то, что есть- в магазине.

Сделать так, по словам 
оратора, можно без промед
лений. Это касается и других 
предметов роскоши, чего , 
угодно, что не является пред
метом первой • необходимо
сти. Это и есть ш аг к регу
лируемой рыночной эконо
мике.

Недопустимы, с точки зре
ния выступающего, реше
ния, которые мешают выпол
нению Продовольственной 
программы. Украина в этом 
году по продуктам растение
водства выполнила все, что 
было предусмотрено госза
казом. Но в то ж е время 
центр для свинокомплексов 
и Птицепрома недодает на 
1990 год 1 миллион 200 тысяч 
тонн фуража. А . это значит, 
что товарищ Никитин с его 
комиссией по закупкам не 
получит с Украины 120 ты 
сяч тонн мяса. Чудес ж е не 
бывает: воздухом ни свиньи, 
ни куры не откармливают
ся.

Нам представляется, ска
зал первый секретарь ЦК 
Компартии Украины, что в 
платформе и в новом Уста
ве должен быть найден пра
вильный баланс. Во-первых, 
считаем, что Устав не дол
жен быть большим, громозд
ким и детализирующим все 
до мелочей. Он должен оп
ределять только принципы 
построения партии, а все ос
тальное — это и есть демо
кратизация в партии. И в 
этой связи считаю, что спе
циальным разделом в Уста
ве должно бы ть положение 
о коммунистических парти
ях' союзных республик, ко
торые, находясь на позици
ях  единой Программы и Ус
тава, базируясь на ленин

ском принципе интернацио
нализма, должны быть авто
номны в решении вопросов 
своей деятельности, вклю 
чая выработку политиче
ской линии, отвечающей ме
стным условиям.

Надо безотлагательно вы- 
носить проект платформы, 
дополненный и исправлен
ный с учетом обсуждения 
на этом Пленуме, в партию, 
а самое главное — немедлен
но приступать к решению 
наболевших вопросов. Этого 
ждет от нас народ.

Быть до конца откровен
ными и честными призвал 
член ЦК КПСС, машинист 
экскаватора Коршуновского 

.горно-обогатительного ком
бината Иркутской области 
А. П. Мясников. Мы подо
шли к  такому рубежу пере
стройки, сказал он, когда с 
учетом событий в ряде стран 
социализма пора прямо и 
недвусмысленно поставить 
вопрос о дальнейшей судьбе 
нашей партии, социалисти
ческого выбора в целом.

Процесс обновления об
щества идет болезненно, со
провождается ростом разру
шительных деструктивных 
явлений в экономике. Н акап
ливается энергия социаль
ного взрыва с непредсказуе
мыми последствиями. Поло
жение усугубляется эскала
цией межнациональных кон
фликтов. Налицо непонят
ная парадоксальная ситуа
ция: с одной стороны, про
пагандистский бум вокруг 
идеи правового государства, 
с другой — правовая беспо
мощность, неспособность го
сударственных органов за 
щитить элементарные инте
ресы государства и лично
сти.

Сложным и противоречи
вым назвал рабочий поло
жение дел в самой партии. 
Многие партийные органи
зации оказались не в состо
янии возглавить ход перест
ройки на важнейших участ
ках производства . и духов
ного воспитания, стали от
ставать от демократических 
процессов в обществе. При
знавая справедливость кри
тики местных партийных ор
ганов, надо вместе с тем 
отметить, что и со стороны 
Центрального Комитета, его 
Политбюро и аппарата до
пускается медлительность в 
оценке событий, нерешитель
ность в осуществлении прак
тических мер по стабилиза
ции обстановки в стране и в 
партии.

Счет, предъявленный на
родом партии, во многом 
справедлив. Но нельзя согла
ситься с тем, что процесс 
самобичевания в партии до
веден с. помощью • средств 
массовой информации до та
кого уровня, что в ряде, слу
чаев это похоже на орга
низационное и идейное ра
зоружение. Идет ревизия 
марксизма-ленинизма, итогов 
Октябрьской революции. А 
должной реакции на это в 

•высшем эшелоне партийно
го руководства не просмат
ривается.

Допускаются старые под
ходы со стороны руководст
ва партии в оценке своей 
деятельности. Есть, видимо, 
ошибки и просчеты. Но по
чему тогда на заседаниях 
Политбюро в отношёнии его 
членов мы знаем лиш ь од
ну формулировку: «Одоб
рить»?

Выступающий назвал наи
более принципиальные мо
менты, по которым следует 
определиться, формируя 
платформу ЦК КПСС к

XXVIII съезду. Во-первых, 
в платформе надо заложить 
гарантии упрочения мар
ксистско-ленинской интер
национальной основы пар
тии, сохранения ее единства. 
Следует критически отнес
тись к попыткам узаконить 
фракционность в партии, ис
пользовать ее для раскола 
партийных рядов. Давно на
зрел вопрос об идейном и ор
ганизационном разм еж ева
нии с членами КПСС, кото
рые своими действиями ф а к 
тически поставили себя вне 
рамок Устава. Надежной га
рантией от раскола партии 
может стать возрождение 
ленинской концепции демо
кратического централизма, 
которая бы, с одной сторо
ны, обеспечивала верховен
ство большинства, широчай
шую демократию и глас
ность, полную свободу вы ра
жений и мнений, а с дру
гой — четко обозначила га
рантии и права меньшинст
ва.

Во-вторых, в платформе 
ЦК КПСС должны быть чет
ко определены место и роль - 
обновленной партии в поли- • 
тической структуре обще
ства. Если смотреть на ве
щи реально, то мы придем и 
к пересмотру 6 статьи, и к 
многопартийности. Вопрос в 
том, когда это произойдет 
Убежден, что страна пока не 
готова к переходу на много
партийную, систему. Это рез
ко обострило бы социаль
ную напряженность в обще
стве, борьбу за власть.

В-третьих, необходимо
обеспечить верховенство
партийной массы над выбор
ными органами и аппара
том, предоставить возмож
ность каждому коммунисту 
активно влиять на принятие 
и исполнение решений, под
бор и расстановку партий
ных кадров. Надо пересмот
реть вопросы взаимоотноше
ний вышестоящих и ниже
стоящих партийных орга
нов. Решительно избавиться 
от мелочной опеки центра.

В-четвертых, один из клю 
чевых вопросов определения 
компетенции и функции пар
тийных органов в новых ус
ловиях. Процесс их пре
вращения в органы полити
ческого руководства набира
ет силу. После принятия па
кета законопроектов о рас
ширении самостоятельности 
и полномочий Советов на-

* родных депутатов они полно
стью возьмут на себя ф унк
ции хозяйственного управ
ления. Что тогда остаётся 
за партией, ее органами, 
кроме разработки стратеги- 
ческой линии развития бб-̂  
щества и защиты политиче
ских интересов трудящ ие
ся? Вопрос остается откры
тым. Нам нужен механизм, 
который бы регулировал вза
имоотношения Центрального 
Комитета и съезда партии и, 
с другой стороны, Верхов
ного Совета и Съезда народ
ных депутатов. Но при лю
бом раскладе необходимо со
хранить' важнейшее звено 
этого механизма- — совме
щение постов Генерального 
секретаря ЦК и Председате 
ля  Верховного Совета СССР.

• Представитель Иркутской 
области передал предложе
ние коммунистов Приангарья 
провести очередной, XXVIII 
съезд партии не позднее 
июня текущего года, а от
четно-выборную кампанию 
в парторганизациях — по

сле съезда, что позволит при
вести структуру партийных 
органов в соответствие с но
вым Уставом КПСС.

В Государственной комиссии 
Совета Министров С С С Р , 

по чрезвычайным ситуациям
В комиссии рассмотрено 

чрезвычайное положение, 
складываю щ ееся в здравоох
ранении страны в связи с 
резким сокращ ением произ
водства лекарственны х
средств.

По данным М инмедпрома 
СССР, в 1989 году и в начале 
1990 года местные советские 
органы и санитарны е служ 
бы приняли реш ения о за 
крытии или частичном прек
ращении деятельности ряда 
производств и предприятий, 
многие из которы х являю тся 
единственными в  стране по 
выпуску важ нейш их видов 
сы рья и материалов, необхо
димых для производства ме
дицинской продукции. Так, 
закры тие цеха хлорсульфо- 
новой кислоты н а  Кирово
градском медеплавильном 
комбинате М инметаллургии 
СССР приведет к  сокраще
нию производства таких ме
дицинских препаратов, как 

. анальгин, амидопирин, нор
сульфазол, сульгин, сульф а- 
лен. Остановка мощностей 
производственного объедине
ния «Наирит» в  г. Ереване 
вызовет прекращ ение произ
водства сердечно-сосудистых 
препаратов (теофиллин, ко
ф еин, эуфиллин), жаропони
ж аю щ их и болеутоляющих 
лекарств (амидопирин, про- 
медол), витаминов (А, Е и 
грут* • Ч) П рекращ ение про
изволе- V* диметилформами- 
да производственным объе

динением «Азот» в г. Кемеро
во не позволит получить ле
карственны е средства 14 н а
именований, в том числе ан
тибиотики, рентгено-конт- 
растные вещества, сердечно
сосудистые и другие важ ней
шие медикаменты. Закры тие 
Киевского завода химикатов 
и производственного объеди
нения «Азот* в г. Днепро
дзерж инске остановит вы
пуск ампициллина, сульф а- 
лена, левомицетина и синто
мицина. Прекратится постав
ка противовоспалительных и 
желудочно-киш ечных препа
ратов в аптеки и больницы.

1 ф евраля в комиссию пос
тупила тревож ная телеграм
ма от коллектива Сакского 
химического завода Минхим- 
нефтепрома СССР о том, что 
в ближ айш ие дни будет ос
тановлено единственное в 
стране производство марган
цевокислого д ал и я , так  как 
Бахчисарайский комбинат 
стройиндустрии отказался 
принимать для переработки 
марганцевые ш лам ы , несмот
ря на заклю чение органов 
М инздрава СССР об их не- 
токсичности.

И з-за  недостатка сырья 
производство медикаментов в 
стране сократится, по оцен
кам Минмедпрома СССР, на 
30—40 проц.

Отмечено, что решения о 
закры тии, приостановке дея
тельности или ограничении 
мощностей промышленных

предприятий и производств 
принимались, как правило, в 
связи с систематическим на
рушением предприятиями 
требований природоохрани
тельного законодательства. 
М инхимнефтепрому СССР, 
Минлеспрому СССР и Агро- 
хим у поручено проанализи
ровать причины срыва вы
полнения природоохранных 
мероприятий на подведомст
венных предприятиях и при
влечь к строгой ответствен
ности виновных в этом л и ц  

В то ж е время нельзя ста
вить под угрозу здоровье 
миллионов советских людей 
из-за отсутствия целого ряда 
ж изненно важ ных медицин
ских препаратов, поэтому ко
миссия поручила М инхим
нефтепрому СССР, Минлес
прому СССР, Агрохиму, Ср- 
вету Министров РСФСР, Со
вету Министров Украинской 
ССР, Совету Министров Бе
лорусской ССР, Совету Ми
нистров Азербайджанской 
ССР, Совету Министров Ли
товской ССР и Совету Мини
стров Армянской ССР при
нять все необходимые меры 
к немедленному возобновле
нию эксплуатации предпри
ятий и производств, выпу
скаю щ их сырье и материалы 
для медицинской промыш
ленности, имея в виду, что 
при их остановке создается 
чрезвычайное положение с 
обеспечением потребностей 
населения страны в лекарст

венных средствах, и о при
няты х мерах доложить Го
сударственной комиссии Со
вета Министров СССР по 
чрезвычайным ситуациям к 
15 февраля с. г. К этому сро
ку Минхимнефтепром СССР, 
Минлеспром СССР и Агро- 
хим должны будут подгото
вить и представить в комис
сию согласованные с Сове
тами Министров соответству
ющих союзных республик, 
Госкомприродой СССР и 
Минздравом СССР меропри
ятия, выполнение' которых 
необходимо для обеспечения 
экологических нормативов 
при эксплуатации предприя
тий, выпускающих сырье 
для . производства медика
ментов.

Комиссия обращается к 
Верховному Совету РСФСР, 
Верховному Совету Украин
ской ССР, Верховному Сове
ту  Белорусской ССР, Верхов
ному Совету Азербайджан
ской ССР, Верховному Сове
ту  Литовской ССР, Верхов
ному Совету Арчинской ССР, 
местным Советам народных 
депутатов с просьбой рас
смотреть в возможно корот
кие сроки чрезвычайную си
туацию, складывающуюся в 
здравоохранейии в связи с  
прекращ ен ием деятельности 
на подведомственных терри
ториях предприятий, обеспе
чивающих сырьем медицин
скую промышленность, и 
принять решения по норма
лизации положения с обес
печением населения лекар
ственными препаратами.

Со своей стороны комис
сия обеспечит постоянный 
контроль за выполнением 
природоохранных мероприя- 

’ тий на соответствующих 
предприятиях химической 
промышленности.

Г Пульс планеты

Интервью Геншера
БОНН, 7 февраля. (ТАСС). Министр иностранных дел ФРГ 

Ганс-Дитрих Геншер считает возможным проведение новой 
общеевропейской встречи на высшем уровне уже осенью 
нынешнего года. Я думаю, что зто удастся сделать, ибо за 
зто выступают и Советский Союз, и страны европейского 
сообщества, и Соединенные Штаты, как я убедился во вре
мя недавнего визита за океан, сказал он в интервью радио
станции «Норддойчер рундфунк». Наряду с подписанием пер
вого соглашения о сокращении обычных вооруженных сил в 
Европе мы будем говорить и о будущем континента. Наша 
цель показать Советскому Союзу и его союзникам, что мы 
на Западе не намерены извлекать из развития событий в этих 
странах односторонних преимуществ, не хотим изменять та
ким путем соотношение сил. Напротив, путем разоружения 
и сотрудничества мы хотим содействовать тому, чтобы зто 
развитие протекало стабильно.

Привлечены 
к ответу

В А Р Ш А В А ,  7 февраля. 
(ТАСС). Более чем в 100 млн. 
злотых оценивается ущерб, 
причиненный в ходе имевших 
недавно место в Кракове улич
ных беспорядков. Об этом со
общил на состоявшейся там 
во вторник пресс-конферен
ции прокурор воеводства Ан
джей Залеский. Он напомнил, 
что 21 участник хулиганских 
действий предстанет перед 
коллегией по делам правона
рушений.

В объективе — Испания

Н а  с н и м к е :  монастырь Монтсеррат близ Барселоны. Фото Б. Клипиницера. (ТАСС).

Экономическое 
послание 
конгрессу

ВАШИНГТОН, 7 февраля. 
(ТАСС). Президент СШ А Я   ̂
Джордж Буш направил кон
грессу традиционный еже
годный доклад об эконо
мическом положении стра
ны.

После спада 1981-82 годов, 
отмечается в нем, СШ А  пе
реживают самый длительный 
в своей истории период эко
номического подъема, в ходе 
которого возникло 20 млн. но
вых рабочих мест и уровень 
безработицы снизился до 5,3 
процента, что явилось наилуч
шим показателем за весь пе
риод с 1973 года. Рисуя его, 
по выражению агентства АП, 
«в розовом свете», Дж. Буш 
заявил: «Прекрасное здоровье 
нашей экономики позволит 
развить успехи 1980 годов 
при подготовка к вступлению 
в А едую щ ее столетие». Са
мым большим достижением за 
послевоенный период прези
дент назвал тот факт, что в 
период экономического роста 
прошлого десятилетия, стране 
удалось обуздать инфляцию. 
Ее рост, подчеркивается в до
кладе, «не только обесцени
вает семейные сбережения, 
но и ведет к экономической 
несбалансированности, часто 
вызывающей спады». Кроме 
всего прочего, заявил Буш, в 
1989 году Соединенные Шта
ты «вернули себе роль круп
нейшего экспортера мира».
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Выступление первого секретаря ЦК Компартии
Грузии Г. Г. ГУМБАРИДЗЕ на Пленуме ЦК КПСС

Товарищи!
Динамичные процессы в 

нашем обществе, борьба за 
сохранение лидирующей ро
ли и авторитета партии де
мократическими средствами 
придают нынешнему Плену
му Центрального Комитета 
переломный характер. Кре
дит доверия, во многом ис
черпанный десятилетиями, 
расхождение слов и дел, тре
бует сегодня опережающего 
притока и реализации прин
ципиально новых, смелых по
литических идей, последова
тельности и твердой воли в 
демократизации и раскрепо
щении общественного созна
ния, нашедших отражение в 
докладе М. С. Горбачева.

Будет ли обновленная пар
тия соответствовать социаль-» 
ным ожиданиям?

Полный ответ на этот воп
рос даст XXVIII съезд 
КПСС,

Однако эти проблемы во 
Есей полноте уже стали пе- 
тэед Компартией Грузии, сво
дясь к главному: как в Край
не противоречивой, общест
венной атмосфере удержать
ся на передовых позициях 
перестройки? Ш ирокие по
иски в этом направлении как 
раз и определяют содержа-/ 
ние развернувшихся дискус
сий в городских, районных, 
первичных организа ц и я х. 
Чутким барометром общест
венных настроений стал не
давний пленум ЦК Компар
тии Грузии, который факти
чески подвел итоги политиче
ской деятельности Централь
ного Комитета в крайне сло
жный и напряженный для 
республики период преодоле
ния потрясений и глубоких 
кризисных явлений прошло 
го года.

Работа в условиях реаль
ного плюрализма потребова
ла большой выдержки, глад-» 
нокровия и такта, поиска но- 
ьых форм политического са
мовыражения. В ходе их со
вершенствования обоюдно все 
более конструктивным ста
новился диалог с различными 
общественно - политическими 
движениями, взаимно повы
шался уровень политической 
культуры, накапливался по
литический опыт.

На деле же это оказался, 
как теперь уж е очевидно, 
первый опы,т работы в рам
ках фактической многопар
тийности. В силу объектив
ного движения жизни ряд об

щественно - политических те
чений практически оформи
лся как партии с широким 
спектром позиций, в том чи
сле, с нашей точки зрения, 
неприемлемых. Однако это 
не только не исключает, но 
и предполагает углубление 
диалога, чтобы избеж а  т ь 
противостояния и драматиче
ских его последствий.

В силу сказанного на пле
нуме особо подчеркивалась 
необходимость творческого 
подхода к проблемам и яв
лениям жизни, что является 
непременным атрибутом де
мократизации. Было, напри
мер, прямо отмечено. что 
включение в Консти т у ц, и ю 
СССР 6 -й статьи ничего не 
прибавило ни партии п це
лом. ни отдельным коммуни
стам. И дело чести партии— 
самой проявить инициативу 
по пересмотру этой статьи, 
живым делом, а  не формаль
но закрепленным правом, за
воевывая авангардную роль в 
нашем обществе.

Пленум обсудил и одобрил 
разработанную с у час т и е м 
широкой общественности кон
цепцию национального раз
вития — комплексную про
грамму развития националь
ной культуры, экономики, ре
шения экологических, демо
графических и других про
блем. Суть концепции в том, 
чтобы достигнуть цели, от
нюдь не ущемляя интересы 
других народов, проживаю
щих в многбнациона л ь н о й 
Грузии, а  напротив, традици
онно дорожа их националь
ной самобытностью, расши
ряя возможности развития их 
духовного выражения, языка. 
В то же время на пленуме 
были единодушно осуждены 
проявления национализма и 
сепаратизма, наносящие удар 
по перестройке и по корен
ным интересам народов, под
держан курс на решительное 
очищение Компартии от при
мазавшихся к ней коррумпи
рованных элементов. Приня
тая концепция легла в осно
ву предвыборной платформы 
Компартии Грузии. Она дает 
возможность всем партийным 
организациям уверенно и 
полнокровно включиться в 
очень непростую предвыбор
ную кампанию.

Исходя из актуальности на 
гревших проблем, на плену
ме было принято решение 
передвинуть на апрель сро
ки проведения XXVIII съез

да Компартии Грузни, хлу- 
боко затронув и обсудив на 
нем вопросы обеспечения са
мостоятельности Компартии 
Грузии, ее правового, полити
ческого, общ ественной, кон
ституционного статуса; ее 
роли в решении экономичес
ких и социальных вопросов, 
осуществлении национальной 
политики, совершенствовании 
межнациональных отношений.

Вчитываясь сегодня в про
ект платформы ЦК КПСС к 
съезду, мы еще раз убежда
емся, что проблемы эти яв
ляются животрепещущими 
для всей партии. С их раз
решением связан и будущий 
авторитет КПСС, и темпы 
дальнейшего обновления на
шего общества и самой на
шей партии.

Свидетельство решитель
ности и политического нова
торства — это и предполага
емые в платформе качест
венные организационно-струк
турные изменения в руково
дящих органах партии, безу
словно, отражающие стремле
ние углубить в ней демокра
тический процесс, и выдви
нутые в документы принци
пы консолидации, восходя
щие на уровень общечелове
ческого сотрудничества. На
до отметить, что новое внеш
неполитическое мышление 
советского руководства под
тверждает приверженно с т ь 
принципам гуманного,. демо- 
к  р а  т ического социализма, 
провозглашаемым платфор
мой в отличие от. социализма 
казарменного. Однако ана
логичная последовательность 
жизненно необходима и во 
внутренних делах, в том чи
сле — внутрипа р т и Й н ы  х 
процессах.

Безвозвратно ушло время, 
когда демократизацию мож
но было двигать по заранее 
предписанному сценарию. 
Процессы набрали объектив
ную силу и теперь требуют 
постоянного анализа и осмы
сления, политического про
гнозирования и чутья. Выда
ваемые подчас оценки, ду
маю, далеко не бесспорны. 
Не могу, например, согла
ситься с тем, что широкий 
интерес к  демократи з а ц и и 
партийной жизни, который 
иногда трансформируется и в 
формы митинга или акции 
протеста, можно однозначно 
истолковать как признак ос
лабления партии. Это крайне 
однобокая позиция. Гораздо

важнее отметить, что такое 
повышенное и заинтересован
ное внимание означает, что 
обществе* видит в партии ре
альную политическую и кон
солидирующую силу. И по 
сути дела сама перестройка 
способствовала включению 
широких общественных сил 
в процесс обновления партии, 
преодолев, наконец, всеоб
щую социальную индиффе
рентность и гражд а н с к у ю 
пассивность.

Если мы, как записано в 
платформе, избавляемся -от 
претензий на непогреши
мость, от политического мо
нополизма, нам надо до кон
ца изжить и застарелый 
комплекс восприятия пар
тийной иерархии как возвы
шающегося над обществом, 
неподконтрольного ему уп
равляющего организма. Мы 
многие годы охотно и много 
рассуждали об ответственно
сти партийных органов, но 
фактически сводили все лишь 
к реализации их прав, под
чинив, собственно говоря, 
этой цели всю организатор
скую и политическую рабо
ту.

Инерция подобного рода 
очень мешает обновлению 
партии. Нелегко утратить по
литический, да и личный 
комфорт. Но естественное 
восприятие демократическо
го уклада жизни и мышле
ния должно стать личным 
кредо каждого коммуниста- 
руководителя. В противном 
случае лучше, наверное, ус
тупить свое место другим, 
по-новому мыслящим людям.

Общественная жизнь стра
ны уже реально наполнена 
новым содержанием. Про
цесс этот идет по-разному, 
но он стал всеобщим. На 
авансцену общественных про
цессов уверенно взошли но
вые силы и движения. По
литический плюрализм, мно
гопартийность, как реаль
ность, громко заявляют о се
бе, требуя более четкого ото
бражения в партийной плат
форме.

Вместе с тем некоторые 
формулировки, определяю^ 
щие рамки национального 
самовыражения и самоопре
деления в партийной сфере, 
недостаточно, на наш взгляд, 
учитыв а ю т этот фактор. 
Практика свидетельствует: 
отрыв компартий союзных 
республик от национальных 
движений, играющих наибо

лее заметную роль среди но
вых общественно-политиче 
ских сил, может привести к 
обособлению партийных ор
ганизаций, утрате политиче 
ской инициативы. Закреплен 
ный в платформе отказ от 
противопоставления классо
вых интересов общенарод
ным и общечеловеческим 
ценностям должен означать 
отказ и от противопоставле
ния их интересам националь
ным.

вано оно, первым долгом, 
стремлением углублять де
мократизацию, добиваться 
дальнейшего обновления, на
ходить наиболее приемлемые 
и эффективные формы и ме 
тоды консолидации общест
венных сил и народов иа 
платформе перестройки.

Мы, как известно, не от
рицаем различий в истори
ческом прошлом народов, в 
уровне развития их произво
дительных сил, экономики и 
культуры, в исторических 
традициях и масштабах при
менения национальных язы 
ков, в опыте государственно
сти, тем более когда он на
считывает десятки веков. От 
каз от унифицированных ре
цептов находит отражение и 
в представленном пленуму 
документе. Однако не менее 
важно, чтобы эти принципы 
были трезво учтены при раз
работке соответствующих за
конодательных актов.

Чтобы действительно от
казаться от сталинской уни
тарной модели государствен
ного устройства, на деле 
предоставить, как это декла
рируется в платформе, сво
боду национально-государст
венным образованиям, выби
рать формы устройства жиз
ни, мы должны дать комму
нистам возможность широко
го творческого выбора, не 
ставить ненужных регламен
тирующих рамок компарти
ям республик. Самое логич
ное исходить из т о г о . что 
степень их самостоятельности 
обуславливается реальными 
условиями сохранения ими 
политического авторитета и 
консолидирующих функций.

Мы должны воспитывать 
в себе уважительное отноше
ние к коллегам и товарищам 
по партии, вырабатывать по
литическое терпение, учить
ся убедительно аргументиро
вать свои выводы. Доверие 
друг к  другу — это тоже 
фактор демократизации вну
трипартийных отношений. Ни 
у  кого не должно возникать 
сомнений в том, что пози
ция каждого из нас отража
ет  объективно сложившийся 
баланс мнений и интересов 
коммунистов, что продикто-

Гармонизация межнацио
нальных отношений требует, 
чтобы при выработке как ос
новополагающих их принци
пов, так и конкретных зако
нодательных актов строго 
соблюдалась последователь
ность в делегировании прав: 
от центра — к союзной рес 
публике, от союзной респуб
лики — к автономии. В этом 
заключена суть подлинного 
суверенитета республики. В 
связи с этим еще об одном 
считаю своим долгом ска
зать. Вместе с грузинами, 
абхазами, русскими и осети
нами, греками, курдами и 
евреями, представителями 
других народов, в Грузии 
проживает около полумил
лиона армян и более 300 ты
сяч азербайджанцев. И то, 
что происходит в Закавказье, 
братских республиках, нано
сит и нам раны, отдается 
острой болью. Это наши об
щие, жизненно важные проб 
лемы, для решения которых 
необходимо наше сотрудни
чество, товарищеское обсуж
дение и поиск решений слож
ных проблем, в интересах 
обеспечения национального 
согласия п мира в нашем ре
гионе. Были у  нас в этом 
направлении довольно роб
кие и в конечном счете не
реализованные попытки. Хо
тя чувствуется: есть нема
лые резервы, которые мы, 
руководители компартий трех 
республик Закавказья, могли 
бы использовать с учетом 
многовекового опыта нашего 
общения. Уверен, что мои 
коллеги, друзья — Аяз Ния
зович Муталибов и Сурен 
Гургенович Арутюнян пол
ностью поддерживают такой 
подход.

Нам надо и сегодня, в 
сложное, переломное для пе
рестройки время, оберегать 
все святые завоевания, кото
рыми наделила нас и древ
няя, и современная наша ис
тория, традиции человече
ского тепла и доброты, стрем 
ления к Миру и пониманию 
уважению между всеми на
шими народами.

'ВЫДВИНУТЫ КАНДИДАТАМИ В ДЕПУТАТЫ
Кандидатами

названы:
депутаты

♦

Пр еде еда т  •  л ь правления
Грузинского демографическо
го общества Леван Давидович 
Саникидзе — от этого обще
стве.

Писатель Элберд Давидович 
Баг наша или — от Грузинского 
демографического общества.

Редактор газеты «Эрисиони» 
Автандил Николаевич Адеи- 
швили — о т Грузинского де
мографического общества.

Председа т е л ь правления 
колхоза села Хциси Хашур- 
ского района Автандил Ми
хайлович Двалишвили — от 
совета колхозников Грузин
ской ССР.

Председатель праал е н и я 
колхоза сала Ахалшони Хелва- 
чаурского района Кукури Х у 
сейнович Думбадэе —  от со
вета колхозников Грузинской 
ССР.

Заведующая лабораторией 
таксономии и селекции Тби- 
Асского научно - проиэводст- 

«Щного объединения «Бакте
риофаг» Кетеван Константинов
на Гачечиладзе — от Сабурта- 
линского район и о г о совета 
женщин г. Тбилиси.

Учительница тбилисской экс
периментальной школы N2 1 
имени К. Д . Ушинского Майя 
Георгиевна ИиЬсаридзе — от 
Сабурталинского районного со
вета женщин г . Тбилиси.

Заведующая кафедрой ин
фекционных заболеваний Тби
лисского государственного ме
дицинского института, главный 
инфекционист Министерства 
здравоохранения Грузинской 
ССР Этери Шалвовна Боцва- 
дзе — от Сабурталинск о г о  
районного совета женщин 
г. Тбилиси.

Учитель чиатурской сред
ней школы N2 9 Шота Шотае
вич Гаприндашвили —  от тру
дового коллектива школы.

Председатель правления ка
рельского колхоза Карельско
го района Кетеван Владимиров
на Самниашвили — от совета 
колхозников Грузинской ССР.

Директор Тбилисской школы- 
интерната для детвй с недо
статков слуха Ламара Алек
сандровна Сарчмелия — от 
трудового коллектива *той 
школы-интерната.

Председатель Гардабанско- 
го районного комитета проф
союза рабочих местной про
мышленности и коммунально
бытовых предприятий Гамид 
Мамед сглы Мусаев — от 
Гардабанского районного со
вета ветеранов войны и труда.

Председатель комитета про
паганды Грузинского демогра
фического общества Михаил 
Емельянович Курдиани — от 
этого общества.

Заведующий отделом Ин
ститута языкознания Академии 
наук Грузинской ССР Автан
дил Ираклиевич Арабули —  
от Грузинского демографичес-

ПРОДОЛЖ АЕТСЯ ВЫДВИЖЕНИЕ КАН Д И Д АТОВ В ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВН ОГО СОВЕТА
ГРУЗИНСКОЙ ССР

ИПГП

Председатель Кахетинского 
Садрошо Грузинского демо
графического общества Вла
димир Леванович Мрепашви- 
ли —  от этого общества.

Дарбазтухуц'си этнозапо- 
ведника «Лашарис Самиаро» 
Грузинского демографическо
го общества Омвр Бецииович 
Турманаули —  от этого обще
ства. •

Председатель Тбилисского 
Садрошо Грузинского демо
графического общества Вежа 
Александрович Омарашвили— 
от этого общества.

Первый заместитель пред
седателя правления Грузинско
го демографического общест
ва Илья Михайлович Бегиа- 
швили — от этого общества.

Вице-президент Академ 1И 
наук Грузинской ССР Ивери 
Варламович Прангишвили — от 
трудового коллективе специ
ального к о н е  трукторского 
бюро научного приборострое
ния Академии наук Грузин
ской ССР.

Директор и художественный 
руководитель Тбилисского го
сударственного академическо
го драматического театра име
ни Шота Руставели Роберт Ро
бертович Стуруа — от трудо
вого коллектива типографии 
Академии наук Груэинской 
ССР.

Директор Тбилисского биб
лиотечного училища Годердзи 
Васильевич Чинчвраули — от 
трудового коллектива учили
ща.

Доцент кафедры политиче
ской истории Тбилисского го
сударственного университета 
имени Иванэ Джавахишвили 
Акакий Георгиевич Матиашви- 
ЛИ' —̂  от трудового коллектива 
торгово - закупочного коопе
ратива «Сабуртало» Тбилис
ского городского общества 
потребителей.

Главный государственный са
нитарный врач г. Тбилиси Д а
вид Ираклиевич Гагу а -— от 
трудового коллектива Тби
лисской городской санитарно- 
эпидемиологической станции.

Отввтств в н н ы й  секретарь 
Грузинского демографического 
общества Акакий Арчилович 
Джорджадзе —  от этого об
щества.

Исполняющий обязанности 
директора Институте металлур
гии Академии наук Грузинской 
ССР Теигиз Ипполитович Си- 
гуа — от трудового коллекти
ва института.

Ректор Кутаисского поли
технического института имени 
К  Мусхелишвили Арчил Ан
дреевич Коствеа —  от Кутаис
ского отделения Бсегрузин- 
екого общества Руставели.

Заместитель председателя 
правления Грузинского демо
графического общества Коба 
Георгиевич Джибгашаили —
лт етлгл абшастяя.

Врач-терапевт отделения пе
реливания крови Республикан
ской центральной клиничес
кой больницы имени Н. Кип- 
шидзе Изольда Валериановна 
Чинчаладзе — от Ассоциации 
врачей Грузии.

Председатель Кутаисского 
городского комитета Д О С А А Ф  
Грузинской ССР Леван Апра- 
сионович Ахвледиани — от 
этого комитета.

Генеральный директор Ку
таисского шелкоткацкого швей
ного производственного объе
динения Зураб Николаевич 
Мелкадзе ' — от Кутаисского 
отдаления Всегрузинского об
щества Руставели.

Инженер отдела капитально
го строительства Кутаисского 
завода малогабаритных трак
торов Зураб Дидимоаич Мару* 
вшвили —  от Кутаисского от
деления Всегрузинского об
щества Руставели.

Заместитель главного ре
дактора журнала «Гантиади» 
Автандил Сергеевич Курашви- 
ли —  от Кутаисского отделе
ния Всегрузинского общества 
Руставели.

Заведующий отделом Ин
ститута экономики Академии 
наук Грузинской ССР Михаил 
Чичикоааич Джибути —  от О б
щества экономистов Грузии.

Заместитель председателя 
правления Грузинского рес
публиканского банка Госбанка 
СССР Нодар Иорамоеич Джа
вахишвили — от Общества' 
экономистов Грузии.

Заведующий отделом Ин
ститута экономики Академии 
наук Грузинской ССР Реваз 
Гигоевич Джавахишвили — от 
Общества экономистов Грузии.

Старший научный сотрудник 
Института экономики Акаде
мии наук Грузинской ССР Ро
ман Сергеевич Харбедия — 
от Общества экономистов Гру
зии.

Заведующая кафедрой эко
номики социалистической про
мышленности и сельского хо
зяйства Тбилисского государ
ственного университета имени 
Иванэ Джавахишвили Медее 
Валериановна Гоциридзе — от 
Общества экономистов Груэйи.

Профессор кафедры полит
экономии № 1 Тбилисского го
сударственного университета 
имени Иванэ Джавахишвили 
Реваз Акакиевич Гогохия —  
от Общества экономистов Гру
зии.

Первый заместитель пред
седателя Госкомитета Грузин
ской ССР по труду и социаль
ным вопросам Мурмвн Шал
вович Геденидзе —  от Обще
ства экономистов Грузии.

Заведующий отделом поли
тической экономии Институ
та экономики Академии наук 
Геуяммакой ССР Маоаб Иоси

фович Гвелесиани —  от Об
щества экономистов Грузии.

Инспектор отдела народного 
образования Октябр ь с к о г о 
района г. Тбилиси Лив Мами- 
евнв Иоселиани — от Октябрь
ского районного комитета 
профсоюза работников народ
ного образования и науки.

Председатель профсоюзного 
комитета Тбилисского домо
строительного комбината N2 4 
Антон Вахтангович Мчедли- 
швили —  от Республиканского 
комитете профсоюза рабочих 
строительства и промышленно
сти строительных материалов.

Научный сотрудник Иссле
довательского центра госу
дарства и права Академии на
ук Грузинской ССР Леван Ле
ванович Гиоргвдзе — от Сою
за юристов Грузинской ССР.

Юрист опытной станции пти
цеводства республиканского 
научно - производств е н и о г о 
объединения «Груэптицепром» 
Зураб Захарьевмч Цопура- 
швили —  от трудового коллек
тива Нориойской врачебной 
амбулатории Гар д а б а н ско го  
района.

Директор Гардаба н е к о г о  
картонно - рубероидного за
вода Гоги Петрович Капана- 
дзе — от трудового коллекти
ва завода.

Главный врач Табахмельской 
врачебной амбулатории Шота 
Порфирьевич Данелия — от 
трудового коллектива этой ам
булатории.

Заведующий отделом город
ского хозяйства исполкома 
Гардабанского районного Со
сете народных депутатов Тель
ман Аджар оглы Велиев —  
от трудового коллектива гар- 
дабанской средней школы 
№ 3.

Председатель республикан
ского научно - производствен
ного объединения «Г рузпти- 
цепром» Владимир Иванович 
Гварджаладзе — от трудового 
коллектива Тбилисской пти
цефабрики.

Редактор газеты «Говорит и 
показывает Тбилиси» Госкоми
тета Грузинской ССР по теле
видению и радио в е щ а н и ю  
Отар Васильевич Яшагашви- 
ли —  от трудового коллекти
ва табахмельс к о й  средней 
школы Гардабанского района.

Заведующий кафедрой ста
тистики Тбилисского государ
ственного университета име
ни Иванэ Джавахишвили Ви
кентий Спиридонович Габид- 
зашвили —  от Общества эко
номистов Грузии.

Начальник управления ба
ланса народного хозяйства 
Госкомстата Грузинской ССР 
Иосиф Сергеевич Арчввдзе —  
от Общества экономистов Гру
зии.

Заведующий сектором Науч
но-исследовательского инсти
тута экономики, планирова

ния и управления народным 
хозяйством при Госплане Гру
зинской ССР Бесик Георгиевич 
Аладашвили — от Общества 
экономистов Грузии.

Заведующий кафедрой по
литэкономии № 1 Тбилисского 
государственного универси-. 
тета имени Иванэ Джавахи
швили Георгий Георгиевич 
Адеишвили —  от Общества 
экономистов Грузии.

Председа т е л ь правления 
Грузинского республиканского 
банк* Госбанка СССР Влади
мир Александрович Патеишви- 
ли —■ от Общества экономи
стов Грузии.

Управляющий трестом «Груз- 
торгспецремстрой» Министер
ства торговли Грузинской ССР 
Константин Семенович Чхеи
дзе —  от трудового коллекти
ва треста.

Заведующий сектором Кахе
тинской археологической экс
педиции бронзового периода 
Центра археологических ис
следований Института истории, 
археологии и этнографии име
ни Иванэ Джавахишвили Ака
демии наук Грузинской ССР 
Киаэо Николаевич Пицхелау- 
ри — от трудового коллекти
ва Сигнахского краеведческо
го музея.

Старший научный сотрудник 
Института кибернетики Акаде
мии наук Гр узи н ско й  ССР 
Омар Акакиевич Чихладзе —  
от трудового коллектива ко- 
джорской средней школы 
Гардабанского района.

Директор Тбилисского гру
зового автотранспор т и о г о 
предприятия № 2 Важа Алек
сандрович Коберидзе —  от 
трудового коллектива этого 
предприятия.

Директор тбилисского фи
лиале «Луч» Научно-исследо
вательского института автома
тических систем Нодар Мои- 
сеевич Рамишвили —  от тру
дового коллектива этого фи
лиала.

Начальник строительного 
управления строите л ь с т в а 
Тбилисской ГРЭС Гурам Ми
хайлович Месхи —  от трудо
вого коллектива этого управ
ления.

Профессор Тбилисского го
сударственного университета 
имени Иванэ Джавахишвили 
Шота Абрамович Бадри дзе —  
от трудового коллектива Но- 
риойского молочного совхоза 
Гардабанского района.

Председатель Карельского 
районного комитета профсою
за работников агропромыш
ленного комплекса Важа Ва
сильевич Бекрадзе —  от Ка
рельской районной организа
ции Всегрузинского общества 
Руставели.

Профессор Тбилисского го
сударственного педагогиче- 

• ского института имени Сул-

ГОТОВИТЬ 
С Е Б Я  

К ВЫБОРАМ
НАЧАЛСЯ НОВЫЙ ЭТАП  

ПРЕДВЫБОРНОЙ КАМПАНИИ

Борьба за депутатские мандаты начинается уже сегодня, 
потому что вчера был последний день выдвижения кандида
тов в народные депутаты Верховного Совета Грузинской ССР. 
Те из них,, кто уже прошел регистрацию, могут прямо с сего
дняшнего дня с помощью своих доверенных лиц развернуть 
агитационную работу среди избирателей. От того, насколько 
масштабной и доходчивой она будет, от того, дойдет ли она 
до сознания каждого, отдельно взятого избирателя, а глав
ное, от того, насколько политически зрелой, прогрессивной 
и реальной будет программа каждого конкретного канди
дата, впрямую зависит его успех в борьбе за депутатский 
мандат.

ден-Саба Орбелиани Гурам 
Васильевич Коранашвили
от Боржомского районного 
совета ветеранов войны и
труда.

Первый заместитель дирек
тора Научно-исследователь
ского института экономики 
планирования и управления 
народным хозяйством при 
Госплане Грузинской ССР 
Вахтанг Северьянович Вепх- 
вадзе — от Боржомского рай
онного совета ветеранов вой
ны и труда.

Научный сотрудник Тбилис
ского государственного уни
верситета имени Иванэ Джа
вахишвили Семен Алексеевич 
Элошвили — от трудового 
коллектива Ахалсопепьского 
филиала Тбиф сакого  маши
ностроительного завода име
ни С . Орджоникидзе Кварель- 
ского района.

Упра в л я ю щ и й епископ 
Ахалцихской и Самцхе-Джа- 
вахетской епархии Тенгиз
Анатольевич Джапаридзе — 
от Боржомской региональной 
организации Народного фрон
та Грузии.

Главный врач боржомского 
санатория «Лигами» Георгий 
Иванович Элиосидэе — от
трудового коллектива санато
рия.

Ведущий научный сотруд
ник Института истории, архео
логии и этнографии имени 
Иванэ Джавахишвили Акаде
мии наук Грузинской ССР 
Нана Владимировна Хазара- 
дэе — от благотворительной 
ассоциации «Джавахети» при 
Всегрузинском обществе Ру
ставели.

Первый секретарь Перво
майского райкома КП Грузии 
г. Тбилиси Тамаз Владимиро
вич Кипнани — от трудового 
коллектива Тбилисской фабри
ки школьного инвентаря.

Председатель профсоюзно
го комитета Тбилисской рес
публиканской центральной 
клинической больницы Ростом 
Сергеевич Цхведиани — от 
Республика н е к о г о  комитета 
профсоюза медицинских ра
ботников.

Старший научный сотрудник 
Центра археологических ис
следований Института истории, 
археологии и этнографии име
ни Иванэ Джавахишвили Ака

демии наук Грузинской ССР, 
член Мцхетской постоянно 
действующей археологической 
экспедиции Мераб Семенович 
Дзиеладзе —  от Всегрузин- 
ского благотворительного об
щества Давида Агмашенебе- 
ли.

Студент историко-филологи
ческого факультета Кутаис
ского государственного педа
гогического институте имени 
А. Церетели Григорий Гура
мович Бахтадэе —  от Кутаис
ского отделения Всегрузмн 
ского общества Рустввели.

Такие выборы будущего 
парламента, которые нам 
предстоит провести 25 мар
та, впервые проходят в на
шей республике. И хотя толь
ко очень наивный человек 
станет утверждать, что нын
че они будут уже полностью 
свободны от попыток заку
лисного д и р и ж ирования, 
нельзя не признать и друго
го: сегодня у каж дою  кан
дидата появилась реальная 
возмож н о с т ь победить в 
предвыборной борьбе. Пото
му что вообще впервые эта 
борьба разворачивается. И 
хотя еще нет окончательных 
статистических данных по 
выдвижению кандидатов в 
депутаты, уже сейчас можно 
утверждать, что предвыбор
ная борьба будет в большин
стве округов очень и очень 
напряженной.

Прошедший- период пред
выборной кампании позволил 
достаточно четко увидеть 
расстановку сил в обществе. 
Условно всех потенциальных 
избирателей можно разде
лить на три категории: тех, 
кто в силу пассивной граж
данской позиции и низкой 
политической культуры от
носится к предстоящим вы
борам с равнодушием, стано
вясь тем самым благодатным 
материалом для тех, кто не 
отрешился от далеко не луч
шей привычки прежних лет 
оказывать давление на изби
рателей; ко второй катего
рии можно отнести тех изби
рателей, которые активно и 
сознательно участвуют в из
бирательной кампании: и,
наконец, третья к а т е г о р и я -  
это те, кто, придеркиваясь 
политики раскачивания лод
ки, предпочитает объявить 
бойкот выборам. Время по
кажет, как распределятся 
эти силы. Однако не стоит за
нимать отстраненно-созерца
тельную позицию, наблюдая 
со стороны, как время всех 
и вся расставит по своим ме
стам. Надо понять: выборы, 
к которым мы идем, — это 
экзамен для всего взрослого 
населения республики, экза
мен на политическую и граж
данскую зрелость, экзамен 
на ответственность за буду
щее Грузии. Именно осозна
нием этого и продиктовано 
Заявление Центрального Ко
митета Компартии Грузии в 
связи с предстоящими выбо
рами в Верховный Совет 
Грузинской ССР и местные 
Советы народных депутатов, 
принятое 31 января на XVII 
пленуме ЦК Компартии Гру
зии. В этом важном докумен
те содержатся прямые, че
стные и откровенные ответы 
на самые жгучие и острые 
вопросы, которые волнуют 
сегодня грузинский народ, 
представителей других про
живающих в республике на
циональностей, прогрессив
ные силы нашего общества. 
И прежде всего это касает
ся перестройки политических,

(ГРУЗИНФОРМ).

экономических и социальных 
структур республики, стату
са сЬмой партии, ее роли и 
места в обновленном, демо
кратическом обществе.

Чтобы понять, какое ме
сто должна занять сегодня 
газета в предвыборной кам
пании, не лишне припомнить, 
какая роль ей отводилась в 
прежние годы, когда мы «из
бирали» заранее уже кем-то 
тщательно подобранный наш 
республиканский парламент, 
когда, по сути, выборы бы
ли сведены к простому голо
сованию за  ‘ одного претен
дента на один депутатский 
мандат. Тогда органы массо
вой информации были запол
нены похожими друг на дру
га. как две капли воды, при
торно-лучезарными зарисов
ками о «лучших из лучших».
И хотя действительно выдви
гались и избирались люди 
достойные, многие избирате
ли испытывали весьма не
комфортное чувство своей 
вольной или невольной при
частности к совершаемому 
на государственном уровне 
акту фарисейства. И прежде 
всего потому, что понимали: 
быть хорошим человеком, 
добросовестно делать свое 
дело, не чураться обществен
ной работы — это еще слиш
ком мало для того, чтобы 
занять место в высшем орга
не государственной власти, 
каждый член которого преж
де всего должен обладать 
данными политика. Впрочем, 
все, что требовалось от на
родных избранников преж
де, — это послушно вскиды
вать вверх руку при голосо
вании: ведь думали и реша
ли за них другие.

Ну, а  сегодня? Нужны ли 
нам статисты в парламенте, 
пусть даже они будут рас
прекрасными тружениками? 
Нужны ли нам в Верховном 
Совете люди консервативные, 
ярые приверженцы прежних 
методов управления, пусть 
даже они будут публично за 
верять в своей преданности 
идеям перестройки? Зада
вать эти, явно риторические, 
вопросы все же стоит, пото
му что есть опасность, что 
и те, и  другие, не говоря уже 
о третьих — людях сомни
тельной репутации, которых 
хоть немного, но все же есть 
среди выдвинутых кандида
тов в депутаты, смогут прой
ти в парламент, если наибо
лее подготовленные к  выбо
рам  избиратели не проведут 
соответствующей работы сре
ди наименее подготовленных. 
Что ж е касается газеты, то 
мы считаем: правы те наши 
читатели, которые требуют, 
чтобы она не высказывала 
предпочтения одним канди
датам в ущ ерб другим. Наш 
долг — обеспечить равные 
стартовые возможности в 
предвыборной борьбе каждо
му кандидату в депутаты.

Ирина ИНОВЕЛИ.

«Заря Востока» готова широко предоставить свои стра
ницы для обнародования предвыборных платформ кан
дидатов в народные депутаты Верхо в н о г о  Совета 
грузинской ССР. Те из них, кто уже прошел регистрацию, 
могут прислать или принести в редакцию тезисы своей про
граммы, изложенные не более чем на двух страницах маши
нописного текста через два интервала. Убедительная просьба 
не превышать этого объема, потому что в противном случае 
редакции будет вынуждена самостоятельно произвести со
кращение текста, что, несомненно, исказит структурную це
лостность и сбалансированность документа.

ИТАК, МЫ НАДЕЕМ СЯ БЫТЬ УСЛЫШ АННЫМ И КАНДИ
ДАТАМ И В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ГРУЗИНСКОЙ С С Р , ПРОШЕДШИМИ РЕГИСТРАЦИЮ :

НЕ УПУСКАЙ ТЕ Ш АН СА ПОЗНАКОМ ИТЬ ЧИТАТЕЛЕЙ «ЗА 
РИ ВОСТОКА» С  ОСНОВНЫМИ ПОЛОЖЕНИЯМИ СВОЕЙ 
ПРЕДВЫБОРНОЙ ПЛАТФОРМ Ы! Изложенная на двух стра- 
ницах машинописного текста через два интервала (не боль
ш е!), она будет опубликована в газете. Не забудьте сооб
щить необходимые сведения о себе: фамилию, имя, отче
ство, занимаемую должность, от кого выдвинуты, по како
му избирательному округу зарегистрированы.

НАДЕЕМ СЯ И НА АКТИВНОСТЬ ИЗБИРАТЕЛЕЙ, К КОТО
РЫМ ТАКЖ Е ОБРАЩ АЕМ СЯ СО  СТРАНИЦ, ГАЗЕТЫ :

ПИШИТЕ И ЗВОНИТЕ В РЕДАКЦИЮ  ПО ВСЕМ  ИНТЕРЕ
СУЮ Щ ИМ  ВАС ВОПРОСАМ , СВЯЗАННЫ М  С ПРЕДВЫБОР
НОЙ КАМПАНИЕЙ.

Адрес редакции: Тбилиси, 180008, проспект Руетаеепи, 42. 
Телефон 99-50-61.
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И М Е Н Е М  Т В О И М ,  

ДАВИД АГМАШЕНЕБЕЛИ
ВРЕМЯ бессильно пород памятью народ

ной, увековечившей нмя великого на
шего предка еще при его жизни. И ато 

в  знак благодарности за содеянное им ео и м я  
Грузии и ради нее. Впрочем, слова эти — «Во 
имя Грузии и ради нее» могли бы стать деви
зом Всегрузинского благотворительного об
щества, носящего имя Давида Агмашенебели. 
Ему нет даже года от роду —  оно было за

регистрировано в Совете Министров Грузин
ской ССР лишь в апреле прошлого года. Но 
еще задолго до, его официального признания 
на счету у агмашенебельцев было немало по
лезных дед, В частности, ими проведен боль
шой объеД работ по реставрации и восста
новлению исторического памятника Нарикала 
в Тбилиси.

I “*I  нь
столь крупные денеж

ные суммы!

Председатель Всегрузинск» 
го благотворительного обще
ства Давида Агмашенебели — 
известный грузинский писатель, 
секретарь Союза писателей 
Грузии Гурам Панджикидзе, к 
которому мы обратились с 
просьбой ответить на несколь
ко вопросов:

—  Гурам Иванович, бла- 
готворител ь н а я деятель
ность Общества Давида А г
машенебели, говоря язы
ком строителей, разверну
та широким фронтом. На 
какие нужды идут средст
ва общества!

— В первую очередь на ну
жды аджарцев. Разве можно 
забыть горе, постигшее жите
лей зоны стихийного бедствия 
в Аджарии! Мы уже тогда бы
ли в числе первых, откликнув
шихся на беду. Только жите
лям Хулсйского, Шуахевского 
и Кедского районов было от
правлено предметов первой 
необходимости более чем на 
170 тысяч рублей. И теперь 
мы не оставляем их без вни
мания и стараемся по возмо
жности обеспечить жильем. 
Многие семьи аджарцев спра
вят новоселья в домах, по
строенных нами совместно с 
ЦК ЛКСМ  Грузии в Болнисском 
района. На днях распределе
ны земельные участки моло
дым семьям в Марнеульском, 
Дманисском районах, в села 
Качрети Гурджаанского райо
на. Среди них— немало пересе
ленцев из Аджарии, а также 
местной молодежи, выразив
шей желание закрепиться на 
земле своих предков.

— Гурам Иванович, а Ам- 
бролаурском районе об об
ществе говорят с  осо
бым уважением и бла
годарностью. И это неспро
ста. Здесь каждый может 
рассказать о том , что агма- 
шенебельцы сделали для 
них. Так что напрасно умал
чиваете о радости, которую 
общество подарило мест
ным жителям».

— 18 тысяч рублей нам обо
шлась телеаппаратура произ
водства Чехословакии, кото
рая установлена а Амбролау- 
ри. Благодаря новому обору
дованию засветился голубой 
экран во многих домах высо
когорных сел. Я так думаю, 
миссия благотворительности — 
доставлять лю дям радость. И 
эту миссию мы выполнили ■ 
полной маре а отношении чле
нов комплексной экспедиции 
молодых ученых Академии 
наук Грузинской ССР и Тби
лисского государствен н о г  о 
университета имени И. Джава- 
хишвили, которых мы финан
сировали крупной суммой. Те
перь они могут успешно вости 
исследовательские работы в 
Аслиндзском ущелье. Два по
следующих года мы также бу
дем  поддерживать их. И это 
далеко не асе. Мы бы, напри
мер, могли бы назначить еже
месячную стипендию студен
там ауэов в размере ста руб
лей. Я думаю, ректора вузов 
предложат нам наиболее ста
рательных в учебе соискате
лей, достойных стипендии име
ни Давида Агмашенебели.

бедности, инвалидах. Из
вестно, что общество при 
этом не ограничивает» 
только материальной по
мощью...

— Это действительно так. 
Многие люди нуждаются не 
только а деньгах, но и во вни

мании. Их надо выслушать, 
дать совет, направив по вер
ному адресу. Много проблем 
и столько же вариантов их 
решения.

— И, наконец, последний 
вопрос, который мог быть 
первым. Откуда у общест-

Сегодня — День памяти 
Давида Агмашенебели

—  Нас поддерживают мно
гие организации. К р о м е . того, 
мы получаем доход и от бла
готворительных мероприятий. 
В связи с этим хочу восполь
зоваться случаем и пригласить 
сегодня а 20 часов тбилисцев 
на музыкально - художествен
ное представление а филар
монии, посвященное памяти 
Давида Агмашенебели. Оно 
организовано совместно с Гру
зинской государственной фи
лармонией, возглавляемой ге
неральным директором заслу
женным деятелем искусств 
Грузии Дорианом Кития, ока
зывающим огромную поддер
жку нашей инициативе.

Большой праздник хореог
рафического искусства состо
ится также в Тбилисском госу
дарственном театре оперы и 
балета имени Захария Палиа
швили. На его сцене по при
глашению Общества Давида 
Агмашенебели выступят солис
ты Большого театра Союза 
ССР, лауреаты международ
ных конкурсов —  народная ар
тистка Грузинской ССР Нино 
Ананиашвили и заслуженный 
артист РСФ СР Алексей Фвдее- 
чев. Тбилисцы увидят эту ве
ликолепную балетную пару в 
«Жизели» Адана —  10 и 11 
февраля и в «Лебедином озе
ре» П. Чайковского —  15 и 
17 февраля. Дирижирует обо
ими спектаклями Александр 
Сотников.

В эаключание скажу, что 
впереди у  общества очень 
много дел, полезных и цен
ных для нашей республики.

Беседу еела 
Джильда ИВАНИШВИЛИ.

*  *  *

Н а с н и м к а х :  книга «Да
вид Агмашенебели «Песнопе
ния печали», изданная Обще
ством Давида Агмашенебели, 
издательством «Хелознеба» и 
кооперативной фирмой «Нуге- 
ши». Составитель книги— Теде 
Бекишвили, редактор — Зу
раб Кикнадзо, художник — 
Роман Махарадзо.

I

— Особой чутк о с т ь ю  
проникнута забота о се
мьях, живущих за чертой

<*

П? 4. АЛ ?  1 4 . 7 Г \ Р,..

М О Л О Д Е Ж Н А Я
« МИЛОС

Л О Т Е Р Е Я - С П Р И Н Т  
Е Р Д И Е - 9 0 »

„.Около двух тысяч под
ростков живут н воспиты
ваются в детских домах и 
школах-интернатах респуб
лики, лишенные родитель
ского тепла и заботы в са
мые опасные годы отро
чества. Еще больше число 
тех, кому суждено было 
стать инвалидом с малых 
лет, не познать многих ра
достей жизни. «Мы асе ро
дом из детства» — в дан
ном случае эта крылатая 
фраза почти ни о чем не 
говорит, поскольку эти де
ти видят гораздо больше 
обид и страданий, чем чут
кости и доброты, внима
ния и заботы...

Почему-то все мы считаем, 
что заботиться о подростках, 
брошенных на произвол судь
бы, обязаны только лишь го
сударственные учреждения. 
Отнюдь нет, жизнь на каждом 
шагу подтверждает, что вос
полнить дефицит обществен
ной заботы одними лишь дек
ретами властей невозмож
но. К тому же возмути
тельный синдром отчужденно
сти настолько у нас укоренил
ся, что сейчас приходится при
бегать даже к чрезвычайным 
мерам, чтобы возродить столь 
простыв и обычные, но такие 
необходимые нормы челове
ческого милосердия. Вероят
но, так и можно оценить не
давнее постановление Совета 
Министров Грузинской ССР 
об организации благотво
рительной молодежной ло
тереи - спринта «М илосер - 
дие-90». Она проводится по

инициативе Центрального Ко- Но главным является то, что 
митета ЛКСМ Грузии. Инициа- вся выручка, полученная от
тива активно поддержана ми- розыгрыша лотереи - сприн-
нистерствами финансов и тор- та, — примерно 300 тысяч руб-
говли Грузинской ССР, Госу- лей, — будет перечислена от
дарственным комитетом Пру- имени молодежи республики
зинской ССР по печати, на счета детских домов, Рес-
Грузинским республиканским публиканского реабилитацион-
банком Сбербанка СССР, ря- ного центра и семей, постра
дом других организаций и ве- давших от стихийных бедст-
домств. Общая сумма тиража вий, направлена на улучшение

Информация 
из Дома правительства

лотереи-спринта — 1 миллион 
рублей, а фонд выигрышей со
ставляет 50 процентов этой 
суммы. Вещевые выигрыши 
лотереи в основном предназ
начены для детей, и стоимость 
каждого билета равна 50 ко
пейкам.

Среди выигрышей —  совре
менная малолитражная авто
машина «Таврия», к которой 
проявляют такой большой ин
терес молодые автолюбители, 
385 мотециклов, мопедов и 
велосипедов новых моделей, 
270 телевизоров, магнитофо
нов и радиоприемников, 150 
фотоаппаратов, 1.500 наруч
ных часов, 500 футбольных 
мячей; будут разыграны так
же туристические путевки на 
зарубежную поездку, талоны 
на подписное издание пяти
томника избранных сочинений 
великого грузинского педаго
га и общественного деятеля 
Якоба Гогебашвили.

условий жизни детей-инвали- 
дов и сирот.

Тираж лотереи-спринта «Ми
лосердие-90» состоится в 
июне-июле нынешнего года. 
Билеты будут распространять
ся во всех городах и районах 
республики. Особые адреса 
«Милосердия-90»: Реабилита
ционный центр детей-инвали- 
дов и детское отделение Рес
публиканской онкологической 
больницы; Дом младенца, до
ма престарелых и инвалидов, 
сотни подростков, лишенных 
родительской заботы; грузин
ские школы Саингило, отор
ванные от родных корней, 
семьи пострадавших от сти
хии, строящиеся для них села 
и поселки.

Да, адреса эти особые. И 
мы надеемся, что «Милосер
дие-90» никого не оставит рав
нодушным!

(ГРУЗИНФОРМ ).

НА ФЕСТИВАЛЬ 
В МОНТЕ-КАРЛО

С  7 по 17 феврале в 
Монте-Карло проводится 
международный фести
валь телефильмов.

Советский Союз представ
ляет на нем единственный 
телефильм— «Житие Дон Ки
хота и Санчо». -Для участия 
в фестивале во Францию вы
ехал режиссер фильма Ре
ваз Чхеидзе.

МОЛОДЕЖНЫЙ СОЮ З

Тбилиси, улица- Ивани- 
дзе, 3. По этому адресу 
получил прописку Грузи
но-еврейский молодежный 
союз.

Он организован на базе 
молодежного центра при А с
социации по исследованию 
грузино-еврейских отноше
ний АН республики. Новая 
организация возникла сог
ласно договору между ас
социацией и Всемирным со
юзом еврейских студентов 
(ВСЕС).

ОБРАЩАЯСЬ 
К КОРНЯМ НАРОДА

На счет Советского дет
ского фонда имени В. И. 
Ленина из Тбилиси пере
числено 62.100 француз
ских франков.

Это —  гонорар за гастро
ли во Франции фольклор
ной группы «Кавказ», создан
ной на базе ансамбля песни 
и пляски Краснознаменного 
Закавказского военного ок
руга. В программу концер
тов вошли народные песни, 
хоралы, танцевальные номе
ра, познакомившие зрите
лей с самобытной националь
ной культурой народов За
кавказья.

Газ и конденсат
Тринадцать с полоеиной миллионов кубометров газа не

досчиталась республика за первые пять дней февраля. Это 
не могло не сказаться на его потреблении. Особенно в ме
стах, наиболее удаленных от основной магистрали Орджо
никидзе —  Тбилиси. К  примеру, •  Сухуми.

— Д а и не только в Су- перевал, еоть «узкие», нерас-
хуми, — говорит главный ширенные участки. Газ в них
диспетчер производственного конденсируется. конденсат 
объединения по транспорта- забивает трубопровод, и... по- 
ровке и поставке газа «Груз- дача, естественно, уменьша- 
трансгаз» Отари Мерабов. ется. Падает и давление.

Замечу еще раз: газ и ги- 
  -----  ! дравлика не различают лю

дей ни по цвету кожи, ни по 
•национальному признаку. От 
этого страдают все одинако
во — и в Тбилиси, н в Ку
таиси. и в Зугдиди. и в Су
хуми.

Пятого ф евраля в Кутаиси, Принимаются меры по вы- 
например, давление в газо- ПуСКу конденсата из трубо
проводе едва достигало пол- провода. Работа затруднена 
торы атмосферы, тогда как из-за глубокого снега в го- 
должно было быть пять ат- рах. но не сегодня-завтра, 
мосфер. Как ж е дойдет газ будем надеяться, она будет 
до Сухуми? завершена, и положение не-

А  все потому, что на сколько улучшится, 
том участке газопровода, что
проходит через Крестовый Гиви МЧЕДЛИШВИЛИ.

Л и ш ь  

по существу

ПО ПУТИ ДРЕВНИХ ИБЕРОВ
Пятисотлетие со дня открытия Америки, которое испол

няется в 1992 году, советские и мексиканские журналисты 
предложили отметить историко-этнографическим «маршем 
народов», который начнется я Грузии. Об этом сообщает 
бюллетень комиссии СССР по делам ЮНЕСКО. Идею про
ведения похода под эгидой ЮНЕСКО е рамках всемирного 
десятилетия развития культуры (1988— 1997 гг.) с одобрени
ем встретили делегаты 25-й сессии Генеральной конферен
ции ЮНЕСКО в Париже...

...Многие ученые отмечают 
сходство обычаев, музыки и 
танцев у  басков и грузин. В 
частности, установлено около 
400 общих слов в языках этих 
народов. Специалисты обна
ружили поразительно схожие 
соотношения групп крови у 
жителей двух противополож
ных окраин Европы. Выдаю
щийся советский ученый, ака
демик Николай Вавилов обра
тил внимание на то, что сорта 
пшеницы, выращиваемой в 
Стране Басков и в Западной 
Грузии, абсолютно идентичны.

Существует гипотеза, что в 
XV I веке до нашей эры а За
кавказье обитал народ иберов. 
Часть его покинула родину 
предков и отправилась на по
иски новых земель. Предпола
гают, что шли они через Кав
каз, Карпаты, Альпы, дошли до 
Пиренеев, где основали госу
дарство Иберия.

Специалисты высказывают

предположение, что их потом
ки участвовали в плавании Хри
стофора Колумба, открывшего 
Америку для европейцев. В 
результате возникли новые

О п е р е ж а я
с о б ы т и е

культуры, новые государства 
Латинской и Северной Амери
ки.

Мексиканские журналисты, 
узнавшие об этой гипотезе от 
советских коллег, предложили 
собрать 800 человек —  пред
ставителей от 20 латиноамери
канских и 20 европейских на
родов. Из тех/ по чьим землям 
мог проходить путь древних 
иберов. Автобусный маршрут 
начнется в сентябре 1992 года

и пройдет из Грузии в Порту
галию через Россию, Украину, 
Венгрию, Австрию, Югосла
вию, Италию, Швейц а р и ю ,  
Францию, Испанию. Потом на 
теплоходе «Христофор Ко
лумб» его участники прибудут 
на остров Сан-Сальвадор ров
но через 500 лет после аысад 
ки великого испанского море 
плавателя на америк а и с к о й 
земле.

Предполагается, что поло
вину участников составят фоль
клорные коллективы, народ
ные умельцы-ремесленники 
Вторую половину — журнали
сты. В ходе «марша народов» 
могли бы состояться концер
ты, диспуты и встречи ученых, 
общественных деятелей.

Многие спонсоры уже пред
ложили финансировать марш, 
организация которого, по пред
варительным подсчетам, обой
дется в 15 миллионов долла
ров. ,
( г■ «Марш народов» по маршру
т у  переселения иберов станет 
международной гуманистичес
кой акцией, отвечающей духу 
народной дипломатии и сот
рудничества.

(ГРУЗИНФОРМ).

« К у т а и с е л и » — 
содружество патриотов

Состоялся учредительный съезд доброяольного патрио
тического общества «Кутаисели». Его президентом избран 
доктор исторических наук, профессор Кутаисского педаго
гического института Леваи СВАНИДЗЕ. Вот что сказал он в 
беседе со специальным корреспондентом «Зари Востока» 
Шота ГВИНИАНИДЗЕ:

— Какие задачи ставит пе
ред собой новое общество!

— К числу первостепенных 
мы относим утверждение вы
сокой нравственности, бес
компромиссное искоренение 
тунеядства, хулиганства, дру
гих нездоровых явлений. Это 
будет способствовать улучше-

Интервью 
в номер

нию общественно - политиче
ской обстановки в городе.

Особое внимание будет уде
лено взаимоотношениям с мо
лодежью. Многие девушки и 
юноши уже стали членами 
«Кутаисели», и вместе с ними 
мы намерены сделать в<е, 
чтобы ни один кутаисец не 
оказался на обочине жизни, 
чтобы он был патриотом сво- 
его города.

— Как видятся отношения 
с другими общественными ор* 
ганнзациямн!

— Будем вести диалог. Мы 
к нему готовы, и готовы осу
ществить все нужное и по

лезное, что они предложат. 
Более того, мы готовы объ
единить усилия в решении ак
туальных вопросов, способст
вующих оздоровлению мо
рально-политического климата 
в городе, экологической об
становки. И в то же время 
наше общество выступает за 
гуманный подход к любому 
вопросу, оно против прину
дительных, насильстве и н ы х  
действий.

—  Кто может стать членом 
«Кутансели»!

— Тот, кто пожелает. Уже 
сегодня в него входят ученые, 
писатели, журналисты, инже
неры, рабочие, работники 
культурно-просветительных уч
реждений и так далее. Они 
представляют более 20 на
циональностей.

— Но чтобы действовать, 
необходима й финансовая ба
за...

—  Она создается. Во-пер
вых, членские взносы — каж
дый член общества внесет в 
течение года 20 рублей, во- 
вторых — немало желающих 
пожертвовать определенные 
суммы, и немалые, в наш 
фо«од многие предприятия 
Кутаиси готовы выступить в 
роли спонсоров.

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м
ОБЩЕСТВО ИМЕНИ М ЕРАБА КОСТАВА -  

В Л А Т В И И
Грузинское студенческое 

Общество имени Мераба 
Костава создано в Риге. 
Оно сразу же было приня
то в Ассоциацию нацио
нальных культурных об
ществ Латвии (АНКОЛ), где 
на сегодняшний день ня-. 
считывается 18 культурно
просветительских органи
заций.

Общество объединило око
ло полусотни студентов-гру- 
зин, обучающихся в Латвий
ском государственном универ
ситете им. П. Стучки, Рижском 
Краснознаменном институге 
инженеров гражданской авиа-

ство студентов из Грузии Вис
сарион . Берадзе —  студент 
II курса юридического факуль
тета Латвийского - университе
та.

Общество имени М. Коста
ва всячески поддерживает 
стремление латышского наро
да к государственной незави
симости. У  студентов устано
вились тесные контакты с На
родным фронтом Латвии.

9 апреля общество намере
но провести гражданскую па
нихиду в память жертв траги
ческих событий, развернувших
ся в Тбилиси год назад. А 26 
мая студенты планируют отме-

ции, Рижском политехниче- тить День независимости Гру- 
ском институте и других ву- зии.
зах города. Возглавил обще- (ГРУЗИНФОРМ ).

ГОТОВИТСЯ  
СБОРНАЯ

Сборная СССР по футболу, 
готовящаяся к чемпионату ми- , успешно. Лейла, «посеянная»

с киевлянкой Натальей Медве
девой переехала в столицу 
этой страны, где они выступа
ют в международном турнире. 

Обе теннисистки стартовали
ра, провела в Италии еще 
один товарищеский матч. В го

лод вторым номером, встре
чалась с израильтянкой Айел

роде Масса - Каррара она Сегал. Матч продолжался все- 
встречалась с командой чМас- • го один час сорок минут. Со
седе», которая выступает в
третьей лиге чемпионата своей
страны.

Наши футболисты провели 
матч с подъемом и одержали 
победу с крупным счетом — 
5 : 1 .

ПРОДОЛЖ АЕТ
ПОБЕЖ ДАТЬ

После победы в открытом 
чемпионате Новой Зеландии 
по теннису, проводившемся в 
Окленде, Лейле Мисхи вместе

ветская спортсменка одержа
ла убедительную победу —■
6 : 0, 6 - 2.

К сведению читателей:
СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ 

ШЕСТЬ СТРАНИЦ

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

8 Ф ЕВРАЛЯ 1990 г.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
ВНИМАНИЮ НАСЕЛЕНИЯ!
Объединение «Цхалтубку- 

рорт» производит реализацию 
курсовок и путевок. Стоимость 
курсовки 107 рублей (лечение, 
питание и жилье на арендо
ванной квартире); путевки — 
110 и 140 рублей.

Показания для курортного 
лечения: заболевания сердеч
но-сосудистой системы, опор
но-двигательного аппарата и 
гинекологические болезни.

Курсовки и путевки предо
ставляются на основании пас
порта и курортной карты. Оп
лата производится как пере
числением, так и за наличный 
расчет.

Справки по тел. 2-23-51, 
2-20-49, 2-24-30. Адрес: 384050, 
г. Цхалтубо, ул. Павлова, 1, 
объединение «Цхалтубкурорт».

П Р Е Д Л А Г А Е М  
ОРГАНИЗАЦИЯМ 

И ЦВЕТОВОДАМ-ЛЮБИТЕЛЯМ
ПОСАДОЧНЫЙ МАТЕРИАЛ:

/•
Г лад иолу сы —  срок испол

нения: март, апрель месяцы.
Заказы принимаются на суле

му не менее 50 рублей и не 
менее 10 штук каждого сорта.

Г е о р г и н ы  — срок испол
нения март, апрель месяцы.

Заказы принимаются на сум
му не менее 50 рублей и не 
менее 3 штук каждого сорта.

Т ю л ь п а н ы ,  н а р ц и с с ы ,  
м е л к о л у к о в и ч н ы е  — 
срок исполнения июль, август 
месяцы.

Заказы принимаются на сум
му не менее 50 рублей на 
каждую культуру в отдель
ности и не менее 10 штук каж
дого сорта.

К л е м а т и с ы  —  срок ис
полнения сентябрь, октябрь ме
сяцы. .

Высылаем коллекцию на 
сумму не менее 50 рублей.

Имеется заключение каран
тинной инспекции. По требова
нию высылаем прейскуранты.

Заказы на каждую культу
ру делайте на отдельном ли 
сте с обратным адресом и поч
товым индексом. По каждой 
культуре укажите сумму зака
за. Д л я  ускорения ответа про
сим вкладывать конверт с над
писанным обратным адресом.

А д р е с :  инд. 228600, Лат
вийская ССР, г. Валмиера, ул. 
II Комьяуниешу, 30 А. Телефон 
2-25-30.

8 февраля
I.

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ 

12.30 — Для абитуриентов. Био
логия. 13.00 — В полдень. 13.50— 
Научная сессия, посвященная Да
виду Агмашенебели в Академии 
наук ГССР. 16.50 — Для слуша
телей телекурса. Грузинский' 
язык и литература (анализ до
машних заданий). 17.20 — Мульт
фильм. 17.40 — Для школьников 
Фантазия и умелые руки. 18.20— 
Поет Т. Гугушвнли. 18.40 — Объ
явления. 18.45 — Диалог на по
литическую тему. 18.20 — На 
соискание Государственной пре
мии Грузинской ССР (передача 
2-я). 20.00 — Моамбе. 20.35 -  
Дэилиспирули. 20.50 — Баскет
бол. Чемпионат СССР: «Динамо» 
(Тбилиси) — ВЭФ (Рига). 21.30— 
История грузинской философии 
(передача 2-я). 22.00 — Время. 
22.30—Актуальное интервью (М). 
22.40 — Рассказы о святых мес
тах. Дорогами Давида (повторно)

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
17.20 — Из обменного фонда ЦТ. 
Экран документальных телефиль
мов. 18.80 — Короткометражный 
художес т в е н н ы й  телефильм 
«Юморески Катаева». 18.50 — 
Программа мультфильмов. 20.00— 
Баскетбол. Чемпионат СССР: «Ди
намо» (Тбилиси) — ВЭФ (Рига). 
В перерыве — 20.40 — Кино- 
журнал. 21.30 — Впервые на на
шем знране. Грузинский худож е
ственный фильм «Долой коммер
цию на любовном фронте».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.80 — «120 минут», в за — Вы
ступает ансамбль «Левша». 6.55— 
«Васька». Художественный теле 
фильм. 2-я и 3-я серии. 12.25 — 
Детский час (о уроком англий-Л 
ского языка). 13.25 — Коллаж 
(реклама, объявления, инФорма- 
иия). 13.80 — Время. 16.35 — 
К 45-летпю Победы. Докумеяглль 
ные фильмы. 17.20 — Музыкаль
ная сокровищница. Г. Свиридов — 
«Пушкинский венок». концерт 
для хора. 18.10 — Телевизионные 
документальные фильмы. 19.10 — 
Мультфильм. 18.30 — Время. 
20.00 — «...До шестнадцати и 
старше». 20.40 -  «Васька». Х у
дожественный телефильм. 2-я се
рия. 22.00 — Время. 22.30 -» Ак
туальное интервью. 22.40 —
Премьера документального филь
ма «Жили-былн семь Симеонов». 
00.10 — Балет, балет. 1.10 — 
ТСН.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15, 12.05 — «Дело Л? 1500». На
учно - популярный фильм. 8.45, 
10.85 — Природой е д е н и е .  5-1) 
класс. 10.05 — Испанский язык. 
1-й ГРД обучения. 10.55 — «Хочу 
нее знать!». Кнножурнпл. 11.05 — 
Испанский язык. 2-й год обуче
ния. 11.35, 12.85 — Биология. 8-й 
класс. «Первозвери, п не только 
они...». 13.05 — Сеанс иовторыого 
телефильма. «Хождение* по му
кам». 4-я серия: 14.35, 19.00 — 
Ритмическая гпмняетикл. 16.0 0 -  
Мультфнльм. 18.40 — «Ваш  ход, 
директор». 18.30 — Время. 20.00 -  
Премьера документального филь
ма «Самоучка Суворов». 20.10 — 
Хоккей. Чемпионат СССР. «Спар
так» — «Химик». 22.00 — А. 
Шнитке — Трио-соната для ка
мерного оркестра. 22.30 — *Фру- 
за». Художественный телефильм.
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